
В этом году центральной те-
мой форума, посвященного 
30-летию образования орга-
низации, стало «Настоящее 
и будущее Русского мира». 
Владимир Путин свое высту-
пление по видеосвязи начал 
с минуты молчания в память 
о погибших представителях 
Всемирного русского народно-
го собора, которые находились 
на Донбассе и в Новороссии 
и сражались за нашу Родину.
— Наша битва за суверенитет, 
за справедливость носит, без 
всякого преувеличения, наци-
онально-освободительный 
характер, потому что мы от-
стаиваем безопасность и бла-
гополучие нашего народа, 
высшее, историческое право 
быть Россией — сильной, не-
зависимой державой, стра-
ной-цивилизацией. Именно 
наша страна, Русский мир, 
как не раз бывало в истории, 
преградили путь тем, кто пре-
тендует на мировое господ-
ство, — сказал президент.
Он подчеркнул, что наш народ 
сражается сейчас за свободу 

не только России, но и всего 
мира. И заявил также, что лю-
бое вмешательство извне, 
провокации с целью вызвать 
межнациональные или меж-

религиозные конфликты бу-
дут расцениваться как агрес-
сивные действия против на-
шей страны. И реакция рос-

сийского правительства будет 
соответствующей. 
— У нас большая, многоликая 
страна. И в этом многообра-
зии культур, традиций, обы-

чаев — наша сила, 
огромное конку-
рентное преиму-
щество и потенци-
ал. Мы должны его 
постоянно укре-
плять, беречь это 
многообразное со-
гласие, наше об-
щее достояние, — 
отметил Владимир 
Путин.
В своей речи он за-
тронул и централь-
ную тему форума, 

сказав, что Русский мир объе-
диняет всех, кто чувствует ду-
ховную связь с нашей Роди-
ной, кто считает себя носите-

лем русского языка, истории, 
культуры независимо от наци-
ональной или религиозной 
принадлежности.
Напомнил президент и о том, 
что следующим год объявлен 
Годом семьи. И это решение 
было принято не случайно. 
— Многодетность, большая 
семья должны стать нормой, 
образом жизни для всех наро-
дов России. А семья — это не 
просто основа государства 
и общества, это духовное яв-
ление, источник нравствен-
ности, — подчеркнул он.
В свою очередь Патриарх Мо-
сковский и всея Руси Кирилл, 
выступая на форуме, сказал, 
что в наши дни сбережение 
народа, возрождение тради-
ционной семьи являются ус-
ловиями выживания страны 
и целью, на достижение кото-

рой не нужно жалеть никаких 
ресурсов. 
— Аборты, без преувеличе-
ния, настоящее националь-
ное бедствие, уничтожающее 
будущее нашего общества, 
разрушающее представление 
о ценности жизни челове-
ка, — сказал патриарх.
Решить проблему абортов, до-
бавил он, поможет, в частно-
сти, просветительская работа.
Патриарх отметил, что сегод-
ня русскую традицию, вклю-
чающую семейные ценности, 
пытаются расшатать извне. 
Он поблагодарил Владимира 
Путина за понимание особой 
исторической роли право-
славной традиции в становле-
нии русской культуры и рус-
ской государственности.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера президент 
Российской Фе-
дерации Влади-
мир Путин 
(на фото) и Па-
триарх Москов-
ский и всея Руси 
Кирилл высту-
пили на заседа-
нии Всемирного 
русского народ-
ного собора.

Утвержден бюджет фонда 
обязательного медстрахования
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) подписал 
закон о бюджете столичного 
фонда ОМС на 2024 год 
и плановый период 2025 
и 2026 годов.

Согласно документу, опубли-
кованному на официальном 
сайте мэра, планируемый 
объем доходов бюджета фон-
да на 2024 год составит 
454 миллиарда рублей, 
на 2025 год — 484,5 миллиар-
да рублей, на 2026 год — 
514,85 миллиарда рублей. 
Планируемые расходы бюд-
жета фонда в 2024 году будут 
составлять 454 миллиарда ру-
блей, в 2025 году — 484,5 мил-
лиарда рублей, в 2026 году — 
514,85 миллиарда рублей. 
Основным источником дохо-
дов бюджета фонда является 
субвенция из бюджета Феде-
рального фонда ОМС. На ее 

долю приходится в 2024 го-
ду 85,8 процента, в 2025 
и 2026 годах — более 86 про-
центов общей суммы дохода 
бюджета фонда.
Основная статья расходов — 
финансовое обеспечение реа-
лизации базовой программы 
ОМС. В том числе запланиро-
ваны расходы на медпомощь 
москвичам на территории 
других субъектов РФ в рамках 

базовой программы ОМС 
в размере 3,2 процента.
В общей сложности с учетом 
средств фонда и городского 
бюджета на оказание меди-
цинских услуг в ближайшие 
три года планируется потра-
тить 1,8 триллиона рублей. 
Как отмечал ранее мэр Мо-
сквы, крупнейшей городской 
программой останется «Сто-
личное здравоохранение».
— Это бесплатные лекарства, 
профилактика заболеваний, 
высокотехнологичная меди-
цинская помощь, реконструк-
ция и строительство больниц 
и поликлиник и многое дру-
гое для поддержания здоро-
вья и хорошего самочувствия 
москвичей, — перечислил 
 Сергей Собянин.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Скорая помощь 
станет эффективнее

Климат еще покажет 
свою нервозность

Все столичные машины ско-
рой помощи будут оснащены 
новыми современными де-
фибрилляторами-монитора-
ми к началу 2024 года, сооб-
щила вчера заместитель мэ-
ра Москвы по вопросам соци-
ального развития Анастасия 
Ракова.

Каждая машина скорой 
 помощи, как отметила Ана-
стасия Ракова, является на-
стоящей реанимационной 
палатой на колесах, где паци-
ентам в критическом состоя-
нии, например при останов-
ке сердца или шоке, могут 
оказать помощь. 
— Поэтому крайне важно, 
чтобы оснащение всех машин 
было максимально передо-
вым, — подчеркнула она. —  
К началу следующего года мы 
планируем оборудовать весь 
парк новыми современными 

дефибрилляторами-монито-
рами. Из закупленных сейчас 
1200 таких аппаратов, почти 
900 уже используются ме-
диками. 
Новые дефибрилляторы-мо-
ниторы могут дистанционно 
передавать клинические дан-
ные о пациентах и работать 
как в ручном режиме, так 
и в автоматическом: прибор 
проведет диагностику сердеч-
ного ритма и определит необ-
ходимость проведения дефи-
брилляции, а также настроит 
характеристики необходимо-
го разряда.
Благодаря новым мониторам 
московские врачи смогут еще 
быстрее и эффективнее ока-
зывать помощь пациентам 
в экстренных ситуациях, что 
является первостепенной за-
дачей скорой.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

27 ноября Москва столкну-
лась с сильнейшим за по-
следние 40 лет снегопадом. 
Какой погоды стоит ожидать 
в наступающем декабре, 
«ВМ» рассказал руководи-
тель ситуационного центра 
Росгидромета Юрий Варакин  
(на фото).

Какая температура 
ожидает столицу 
в декабре? 
Она будет выше 
нормы на один-два 
градуса. При этом 
следует учесть, что 
к л и м а т и ч е с к и е 
стандарты среднемесячной 
температуры и количества 
осадков в этом году у нас были 
пересмотрены в сторону уве-
личения по сравнению с теми 
параметрами, которые дей-
ствовали более 60 лет назад. 
С учетом преобладающей 
циркуляции температура 
в первую пятидневку первой 
декады декабря на Европей-
ской равнине ожидается 
в пределах нормы. 
Насколько серьезным будет 
дальнейшее похолодание?
Сильных морозов, ниже ми-
нус 5–10 градусов, пока не 
предвидится. Но с 8 по 10 де-
кабря за счет более мощных 
выбросов северных арктиче-
ских масс мы предполагаем 
серьезное похолодание на 
всей европейской террито-
рии. В Москве под конец дека-
ды на несколько дней морозы 
достигнут минус 15–20 граду-
сов. Но это не значит, что так 
будет до конца декабря. Такие 
температуры характерны для 
«макушки зимы». При этом 
статистика нам говорит, что 
за последние 10 лет с ноября 
по февраль бывает от двух до 
пяти мощных циклонов 
с обильными осадками, нали-
панием снега. Они доходят 
и до Московского региона. 
Хотя, например, в том же Но-
вороссийске такая погода бо-
лее характерна для февраля. 
Другое дело, что циклоны бы-
вают не такими разрушитель-
ными.
Что можете сказать по поводу 
циклона, который накрыл 
Крым?
Такого, как тот, который слу-
чился 26 ноября, не было дав-
но. На полуострове были за-
фиксированы порывы ветра 
в 40 метров в секунду. А ура-
ган начинается с 31–33 ме-
тров в секунду. Хочу при этом 
сказать, что с точностью бо-
лее чем 85 процентов прогно-

зы можно давать на период 
5–7 суток. А прогноз на месяц 
строится на основе статисти-
ки. Характерная особенность 
этого декабря, как и зимы 
в целом, состоит в том, что не-
рвозность климата будет про-
должаться. Изменение темпе-

ратурного режима, 
его колебания мо-
гут сказаться в те-
чение суток-двух. 
Я допускаю, что не 
раз мы будем это-
му свидетелями. 
Как будет обстоять 
ситуация с осад-
ками? 

За счет того, что влияние Ат-
лантики будет больше преоб-
ладать на Европейской терри-
тории России, ожидается, что 
в Мурманской области, Каре-
лии осадков выпадет больше 
нормы. И это не крайний слу-
чай выхода южных черномор-
ских циклонов. Мы ожидаем, 
что и на территории новых 
субъектов РФ и Республики 
Крым количество осадков бу-
дет выше нормы. На террито-
рии столицы в декабре и ноя-
бре этот параметр составляет 
51–52 миллиметра. Но с уче-
том того, что в ноябре у нас 
уже выпало 165 процентов 
месячной нормы, а мы ожида-
ем осадки еще и 30 ноября, 
в сумме получится для 
 Московского региона все 
170 процентов. И план по ним 
будет перевыполнен к 1 дека-
бря. Но для Московского реги-
она и всех субъектов ЦФО 
в декабре будет меньше осад-
ков. При этом снежный по-
кров останется. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ 
d.tolkachev@vm.ru

Проект «Питомцы в Москве» получил золотой диплом Российской национальной премии 
по ландшафтной архитектуре. Парк для выставочных и кинологических мероприятий 
в Бабушкинском районе стал лучшим реализованным объектом социального назначения.
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Сохранить истинные ценности
Владимир Путин и патриарх Кирилл рассказали о главных темах 
Всемирного русского народного собора

Семья — основа 
государства 
и общества, 
источник 
нравственности

28 ноября. Патриарх Московский и всея Руси Кирилл выступает на пленарном заседании Всемирного русского народного собора в Кремле. Говоря о ценности семьи, 
он заявил, что сбережение народа является условием выживания нашей страны

Всемирный русский на-
родный собор (ВРНС) был 
создан в мае 1993 года.
Его основание состоялось 
в трудный период нацио-
нальной истории, когда 
русский народ остро нуж-
дался в объединении, 
 поскольку начиная 
с 1991 года русские стали 
разделенным народом. 
Первым главой собора 
стал Святейший патриарх 
Алексий II.
С 1 февраля 2009 года 
главой собора является 
Святейший Патриарх Мо-
сковский и всея Руси 
 Кирилл.

справка

Ежедневный деловой выпуск

гастрономия

На закуску. Шеф-повар года мечтает 
заменить заморские гамбургеры 
и бургеры вкусными, сочными 
«шмаками» ➔ СТР. 2 

главная тема

Пора открыть глаза. Ветеран отряда 
специального назначения Евгений 
Гольман рассказал, как изменилось 
военное волонтерство ➔ СТР. 5

тенденции и прогнозы

Покупатели уже меньше обращают 
внимание на популярность бренда. 
Главное — цена, качество товара, 
наличие бонусной программы ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

досье
Юрий Евгеньевич Вара-
кин родился 5 декабря 
1955 года в Нарве. Окон-
чил Военно- 
космическую академию 
им. А. Ф. Можайского. 
В 2014 году Юрий Вар-
кин стал главой отдела 
подготовки и проведе-
ния гидрометеорологи-
ческого обеспечения 
Олимпиады в Сочи 
2014 года. Он также вы-
ступает участником сес-
сий международной 
группы экспертов по са-
молетным наблюде-
ниям. 
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Занятия спортом 
доступны каждому
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в своем 
телеграм-канале рассказал 
о старте зимнего сезона про-
екта «Мой спортивный рай-
он», подвел промежуточные 
итоги реализации програм-
мы реновации, а также в сво-
ем личном блоге написал 
о благоустройстве Южного 
округа. 

Зимний сезон проекта «Мой 
спортивный район» стартует 
1 декабря. Сергей Собянин 
рассказал, что дети и взрос-
лые смогут бесплатно регу-
лярно заниматься спортом 
рядом со своим домом.
— Зимой горожан будут учить 
кататься на коньках. Для это-
го во дворах и парках столицы 
откроется около 60 катков, — 
сообщил он. 
Также пройдут тренировки по 
фитнесу на 20 спортивных 
площадках. 
— А как только позволит по-
года — и по лыжным гон-
кам, — добавил мэр Москвы.
Часовые занятия будут прово-
дить профессиональные тре-
неры.

Комфорт и уют на юге 
столицы
Итоги благоустройства Юж-
ного округа глава города под-
вел в своем личном блоге. Так, 
мэр Москвы рассказал, что 
большая работа по комплекс-
ному благоустройству была 
проведена в границах Шипи-
ловской улицы. 
— Начали ее в прошлом году, 
приведя в порядок участок 
прогулочной зоны от улицы 
Маршала Захарова до Кашир-
ского шоссе. В этом сезоне пре-
образились территория от ули-
цы Мусы Джалиля до Задон-
ского проезда в Зябликове 
и участок от Домодедовской до 
Каширского шоссе в районе 
Орехово-Борисово Север-
ное, — написал он. — Здесь 
создали единое пространство 
пешеходных связей, площадок 
для детей, зон тихого отдыха.
В Орехове-Борисове Южном 
власти привели в порядок 
вход в Бирюлевский лесопарк 
в Шипиловском проезде возле 
дома № 57. Рядом отремонти-
ровали дорожки и поставили 
лавочки. 

— Получилась еще одна уют-
ная и зеленая пешеходная зо-
на, — отметил Собянин.
В том же районе новыми кра-
сками заиграл микрорайон 
в границах улиц Воронеж-
ской, Тамбовской и Гурьев-
ского проезда. Проект охва-
тил 11 дворов жилых домов, 
в которых проживают свыше 
17 тысяч москвичей.
— В Орехове-Борисове Юж-
ном есть парк «Березовая ро-
ща» — излюбленное место для 
прогулок в тени деревьев. 
В этом году облагородили тер-
риторию со стороны Елецкой 
улицы. Сделали дорожки и ве-
чернее освещение, заменили 
газон и разбили цветники, — 
написал мэр.

Тысячи новоселов
Четыре миллиона квадрат-
ных метров жилья введено 
с начала программы рено-
вации. 
— Это 280 новостроек во 
всех административных 
округах и 84 районах горо-
да, — поделился итогами 
Сергей Собянин.
По словам главы города, пло-
щадь введенного жилья по-
зволит обеспечить новыми 
квартирами около 150 тысяч 
жителей.  
— Новоселье уже отпраздно-
вали свыше 117 тысяч человек, 
еще больше 26 тысяч участни-
ков программы оформляют 
документы или переезжа-
ют, — добавил мэр.
Только в 2023 году введено 
в эксплуатацию 52 дома, 
к переселению приступили 
36,54  тысячи жителей. 
— Сейчас проектируем 
и строим еще 438 домов, — со-
общил Сергей Собянин.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
РУКОВОДИТЕЛЯ АППАРАТА МЭРА 
И ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ, ГЛАВА 
ДЕПАРТАМЕНТА ТОРГОВЛИ И УСЛУГ

В Москве представлены кухни 
практически всех стран мира. 
Каждый житель и гость столи-
цы может найти заведение 
налюбой вкус. На кухнях рабо-
тают шеф-повара с ярким и са-
мобытным видением гастро-
номии. Энергичные и амбици-
озные, они умело превращают 
обеды и ужины в приключе-
ние, где есть место необычной 
подаче блюд и оригинальному 
сочетанию продуктов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Поздно вечером в понедель-
ник состоялась церемония на-
граждения лучших шеф-
поваров страны. Торжества 
прошли в старинном особня-
ке XVIII века на Волхонке, 
в бывшем здании Первой 
мужской гимназии. Истори-
ческая постройка хранит от-
голоски светских приемов. 
Свой теплый прием устроили 
и для шеф-поваров — номи-
нантов российской премии. 
— Шеф-повара — творцы, 
умения и таланты которых 
оценивают каждый день не 
только гости кафе и рестора-
нов, но и все профессиональ-
ное сообщество, — отметила 
создатель и организатор глав-
ной выставки индустрии го-
степриимства PIR EXPO и про-
екта «Завтрак шефа» Елена 
Меркулова. — Проходящая 
ежегодная премия объединя-
ет всех участников отрасли, 
позволяет обмениваться опы-
том, встречаться шеф-пова-
рам из регионов. 
Отбор лучших проходил в не-
сколько этапов: только после 
народного голосования свое 
слово взяли эксперты. Про-
фессионалы оценили масте-
ров в гастрономии по самым 
разным критериям, в том 

числе и за достижения в ны-
нешнем году.
В номинации «Шеф-повар» по 
итогам двух этапов голосова-
ния победили три московских 
шефа: Владимир Чистяков за-
нял третье место, Антон Ко-
вальков — второе и Андрей 
Шмаков — первое. 
— В октябре отметил 30-ле-
тие своей деятельности, — 
рассказал корреспонденту 
«ВМ» победитель, шеф-повар 
одного из ресторанов в цен-
тре столицы Андрей Шма-
ков. — За прошедшие годы 
перепробовал готовить все 
что только можно. 
Он поделился, что мечтает 
внедрить новинку в сфере бы-

строго питания. Вместо бурге-
ров и гамбургеров делать 
«шмаки» — вкусные и сочные 
бутерброды с различным на-
полнением: говядиной, сви-
ниной, индейкой. 
— Самое главное — делать 
вкусно, — уверен шеф-
повар. — Мясо, например, ту-
шим по-русски — медленно 
и в печи. Добавляем к нему 
острый перец, как в Азии, или 
можем приправить итальян-
скими травами. 
Ставку и Андрей Шмаков, 
и его коллеги по цеху делают 
на качественные и в то же вре-
мя недорогие продукты.
— Нет тенденций к высокой 
или молекулярной кухне, — 

рассуждает бронзовый при-
зер премии, шеф-повар дру-
гого московского ресторана 
Владимир Чистяков. — Се-
годня нет ничего такого, что 
нельзя было бы повторить. 
Нужно готовить вкусно — 
так, как бы это сделала люби-
мая мама. Или ты для нее. 
В еде не нужны сумасше-
ствия, нужен баланс вкуса, 
цены и качества.
Серебряный призер россий-
ской награды Антон Коваль-
ков шеф-поваром стал 22 го-
да назад. Сегодня он шеф 
и партнер сразу в нескольких 
проектах. 
— Люблю совмещать русские 
традиции с международными 

тенденциями, — говорит он 
о своем опыте. — Например, 
последним хитом стал симби-
оз японского сэндвича и по-
жарской котлеты.
Экспертное и народное при-
знание получили и представи-
тели регионов. Как отметил 
эксперт в области общепита 
Александр Иванов, Москва се-
годня задает тренды для всех, 
оставаясь гастрономической 
столицей России. На церемо-
нии он также презентовал 
книгу «Шеф рекомендует». 
Это издание посвящено мо-
сковским ресторанам и выбо-
рам шеф-поваров.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Мастера вкуса делают ставку 
на простые продукты
Названы имена 
лауреатов тре-
тьей ежегодной 
премии «Шеф-
повар года». 
Лучшими при-
знаны столич-
ные мастера, 
они собрали ос-
новные награ-
ды, опередив 
своих регио-
нальных коллег 
по цеху. 

признание

27 ноября. Лучшим шеф-поваром Москвы в этом году признан Георгий Троян (слева). Российским призером стал его коллега Антон Ковальков (справа), взяв серебро 
в федеральном первенстве. Победителей определяли с помощью народного голосования и экспертных оценок

Добрые дела стали поводом 
для общественного признания
В Московском международ-
ном Доме музыки прошла 
торжественная церемония 
награждения лауреатов го-
родского конкурса «Обще-
ственное признание».

В Камерном зале Дома музы-
ки аншлаг. И каждый из при-
сутствующих — отзывчивый 
человек с большим добрым 
сердцем.
— Самая большая гордость 
Москвы — горожане. Именно 
они делают любимый город 
добрым, отзывчивым, сердеч-
ным, — подчеркнула замести-
тель председателя Обще-
ственной палаты Москвы 
Арина Шарапова.
В конкурсе, организованном 
Общественной палатой Мо-
сквы при поддержке столич-
ного Комитета общественных 
связей и молодежной полити-
ки, приняли участие более 

170 москвичей, которые по-
могают многодетным семьям, 
пожилым, людям с инвалид-
ностью, решают экологиче-
ские вопросы, не бросают 
в беде братьев наших мень-
ших, занимаются благо-
устройством территорий. 
И, конечно, особого уважения 
заслуживают люди, поддер-
живающие тех, кто сегодня 
защищает Родину.
— Мы — надежный тыл, мы 
любим и ждем их домой с по-
бедой, — говорит победитель 
в номинации «Добропо-
мощь», одна из организаторов 
добровольческого проекта 
«Русский Донбасс» Анна Щел-
кушкина. — Люди, которые 
находятся на новых террито-
риях, тоже должны чувство-
вать, что они не одни, мы с ни-
ми. Поэтому мы регулярно ез-
дим на Донбасс с гуманитар-
ной помощью, подарками, 

проводим концерты, праздни-
ки. И эвакуируем детей с об-
стреливаемых территорий — 
сейчас в Москве более тысячи 
наших подопечных. 
Победитель в номинации 
«Творцы добра», председатель 
правления общественной ор-
ганизации инвалидов «Алые 
паруса» Сергей Михайлов из 
Зеленограда больше 20 лет бо-
леет за особенных детей.
— Ребята у нас талантливые, 
трудолюбивые, просто надо 
их обучить ремеслу, — гово-
рит Михайлов. — Поэтому мы 
открыли мастерскую, где дети 
учатся гончарному делу, кера-
мике, глиняной игрушке. 
Я очень хочу, чтобы юные ма-
стера могли гордиться собой. 
А сегодня собой гордятся 
45 победителей, их добрые де-
ла получили признание.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Технологии искусственного интеллекта освобождают 
врачей-рентгенологов от рутинной работы
Столичный Центр диагности-
ки и телемедицины стал лау-
реатом национальной пре-
мии за вклад в развитие тех-
нологий искусственного ин-
теллекта. Вчера заместитель 
директора Центра по науч-
ной работе Антон Владзи-
мирский (на фото) рассказал 
«ВМ», как современные тех-
нологии улучшают качество 
медицинской помощи.

Антон Вячеславович, как сей-
час развиваются технологии 
искусственного интеллекта 
и как они применяются в сто-
личной медицине?
Наш центр получил награду 
по итогам многолетних иссле-
дований и научно-практиче-
ской работы. Еще в 2017 году 
мы начали первые научные 
работы по вопросам примене-
ния искусственного интеллек-
та в лучевой диагностике. Зна-
комились с разработками 
и компаниями, изучали науч-
ные публикации на эту тему, 
тестировали первые сервисы 
и постепенно осознавали объ-
ем задач и возможностей, ко-
торые открывает перед нами 
искусственный интеллект. Мы 
увидели, что у нейросетей 
огромный потен-
циал, но на тот мо-
мент качество ана-
лиза было очень 
низкое. Предстоя-
ло много работы. 
В итоге сложилась 
идея комплексного 
научного исследо-
вания. В 2020 году 
по решению и под эгидой пра-
вительства Москвы стартовал 
московский эксперимент по 
внедрению компьютерного 
зрения в лучевую диагности-
ку. В столичный Единый ра-
диологический информаци-
онный сервис были подклю-

чены продукты на основе 
технологии искусственного 
интеллекта для анализа ре-
зультатов лучевых исследова-
ний. Проведена колоссальная 
работа: были разработаны 
процедуры по отбору, этапно-

му тестированию 
таких продуктов, 
по их технической 
интеграции; соз-
даны стандартные 
требования к кли-
ническим задачам 
для искусственно-
го интеллекта, ме-
тодологии ком-

плексной научной оценки, 
способам применения и мно-
гому другому. 
Что же происходило даль -
ше, когда этот эксперимент 
начался?
Когда мы интегрировали сер-
висы, то стали изучать их ра-

боту в реальных условиях. 
Ведь одно дело, когда компа-
ния протестировала сервис 
на нескольких пациентах 
или в одном медучреждении, 
а другое — на большом пото-
ке данных реальной клини-
ческой практики, как в на-
шем эксперименте. Сейчас 
нейросети проанализирова-
ли уже 11 миллионов луче-
вых исследований: маммо-
графии, рентгенографии, 
компьютерной томографии, 
магнитно-резонансной то-
мографии. Сегодня в экспе-
рименте участвуют более 50 
сервисов, и каждый работает 
по своей клинической зада-
че. Наши специалисты посто-
янно мониторят качество 
анализа, который выполняет 
искусственный интеллект, 
дают обратную связь разра-
ботчикам, чтобы они могли 

улучшить свои продукты. За 
время эксперимента уже 
больше 20 сервисов получи-
ли статус медицинского из-
делия, то есть их теперь офи-
циально можно использо-
вать в здравоохранении. 
Сейчас взят курс на развитие 
комплексных решений — это 
сервисы, которые находят на 
одном изображении призна-
ки сразу нескольких заболе-
ваний. Сегодня врачам до-
ступно уже шесть комплекс-
ных сервисов искусственно-
го интеллекта.
Что сейчас умеют нейросети?
Сейчас появились продукты, 
которые достаточно точ-
ны,  надежны и позволяют ав-
томатизировать многие ру-
тинные процедуры. Напри-
мер, женщина проходит про-
филактическое исследование 
для выявления рака молочной 

железы, результаты ее иссле-
дования анализируют врач 
и искусственный интеллект. 
Врач-рентгенолог или нейро-
сеть диагноз не ставят, их за-
дача состоит в том, чтобы по 
стандартной шкале опреде-
лить степень риска наличия 
злокачественного новообра-
зования, и дальше женщину 
маршрутизируют на дообсле-
дование, если это требуется, 
или проводится наблюдение. 
Это экономит время врача 
и повышает доступность и ка-
чество медицинской помощи. 
Еще искусственный интел-
лект умеет хорошо делать из-
мерения, самый яркий при-
мер — во время пандемии 
COVID-19 нейросеть бы-
стро определяла объем пора-
жения легких на снимке. Ис-
кусственный интеллект в дан-
ном случае выступает в роли 
автоматической линейки, ко-
торая работает как эталон. 
Какие достижения в использо-
вании технологий нейросетей 
вы бы отметили в этом году?
По результатам нашего экспе-
римента значимым событием 
2023 года стало появление 
первой в России медицинской 
услуги с применением искус-
ственного интеллекта, кото-
рая финансируется системой 
обязательного медицинского 
страхования. Кроме того, на-
учные результаты экспери-
мента были внедрены в прак-
тику через систему нацио-
нальных стандартов. Сейчас 
на нашей базе разработано 
11 ГОСТов по применению, те-
стированию, оценке качества 
технологий искусственного 
интеллекта в здравоохране-
нии. Таким образом, можно 
сказать организован «мостик» 
между наукой и практикой. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Директор Центра диагностики и телемедицины Юрий 
Васильев изучает рентгеновские снимки. Фото 2022 года

досье
Антон Вячеславович 
Владзимирский окон-
чил Донецкий нацио-
нальный медицинский 
университет имени 
М. Горького, первый ме-
дицинский факультет. 
Затем там же окончил 
магистратуру по специ-
альности «Травматоло-
гия и ортопедия». Док-
тор медицинских наук, 
автор свыше 300 науч-
ных работ, ряда моно-
графий и учебных посо-
бий. Сейчас Антон Влад-
зимирский занимает 
должность заместителя 
директора по научной 
работе Центра диагно-
стики и телемедицины 
Москвы.

27 ноября. Победитель городского конкурса «Общественное признание» в номинации 
«Добропомощь» Анна Щелкушкина с заслуженными наградами
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Тютчевские строки будут звучать 
для посетителей библиотек целую неделю 
Сегодня в культурных цен-
трах и библиотеках на юге 
Москвы начинается Неделя 
Тютчева, посвященная жиз-
ни и творчеству великого 
русского поэта. Корреспон-
дент «ВМ» накануне посетил 
библиотеку № 140 и узнал 
у сотрудников, какие меро-
приятия в честь 220-летия 
автора они устроят для посе-
тителей. 

В главном читальном зале уже 
вовсю готовятся к встрече с го-
стями. На полках шкафов вы-
ставлены книги Федора Ива-
новича, а в углу фойе — рояль 
и стол, на котором лежит перо. 
За ним будет сидеть актер в об-
разе Тютчева, с которым мож-
но будет сфотографироваться. 
По словам главного библиоте-
каря и руководителя столич-
ного театра-студии Елены 
Презенцовой, все желающие 
с 16:00 до 20:00 могут прийти 
сегодня к ним и принять уча-
стие в викторине.
— Мы хотим показать любовь 
и уважение к великому рус-
скому поэту. Я сама очень лю-
блю его произведения и с удо-
вольствием их в свободное 
время перечитываю, — рас-
сказала главный библиоте-
карь. — Мы ожидаем, что, по-
мимо взрослых, к нам придут 
и школьники, поскольку уже 
со второго класса они начина-
ют знакомиться с творчеством 
Федора Ивановича. 
Елена Презенцова призна-
лась, что далеко не все мест-
ные жители знают о суще-
ствовании библиотек и куль-
турных центров в своем рай-
оне. А благодаря таким 
масштабным мероприятиям 
они получают информацию 
о местах, где можно не только 
взять любимую книгу на дом, 
но и принять участие в раз-
личных активностях и запи-
саться в кружки. 
— Неделя Тютчева — это рас-
ширение своих культурных 
границ. Мы каждый раз для 

себя открываем что-то новое, 
поэтому такая акция будет по-
лезна как детям, так и их роди-
телям, — сообщила руководи-
тель театра-студии. — Что ка-
сается викторины, то она со-
стоит из десяти вопросов, 
посвященных самым интерес-
ным фактам из жизни и твор-
чества поэта. 
Как отметила главный библи-
отекарь, сотрудники учрежде-
ния наденут платья и костю-
мы времен жизни Федора Ива-
новича. Каждый желающий 
получит возможность нена-
долго перенестись в тот пери-
од, когда активно вел свою 
творческую деятельность ав-
тор строк «Люблю грозу в на-
чале мая...». 
Сотрудница библиотеки 
№ 140 Елена Аскерова с нетер-
пением ждет начала Недели 
Тютчева.
— Для читателей это замеча-
тельный повод прикоснуться 
к творчеству Федора Иванови-
ча и хорошо провести свое 
свободное время. Стоит отме-
тить, что мы каждый год про-

водим подобные мероприя-
тия, знакомя наших посетите-
лей с писателями и поэтами-
юбилярами, — сказала она.
В других учреждениях округа 
тоже пройдут интересные ме-
роприятия. Так, 1 декабря 
в библиотеке № 149 и 2 дека-
бря на площадке территори-
альной клубной системы 
«Орехово» пройдут виктори-
ны «Тютчевские строки», где 
участники проверят знания 
в области русской литера-
туры.
А в Доме культуры «Маяк» 
в эту субботу, 2 декабря, стар-
тует одно из самых масштаб-
ных мероприятий недели — 
фестиваль «Тютчев. Эпоха». 
На нем москвичи смогут с по-
мощью современных техно-
логий отправиться в интерак-
тивное путешествие и побы-
вать в родном селе поэта Ов-
стуг, в подмосковной усадьбе 
Мураново, посетить памят-
ные места в Москве и Санкт-
Петербурге, а также Мюнхе-
не, Женеве и Турине, где Тют-
чев познакомился со многи-

ми европейскими деятелями 
искусства.
Завершится программа 5 де-
кабря в библиотеке Культур-
ного центра «Москворечье».
СЕРГЕЙ ПОЛИТЕНКОВ
s.politenkov@vm.ru

28 ноября. Сотрудница библиотеки № 140 Елена Аскерова на Неделе Тютчева познакомит 
читателей с творчеством русского поэта

Фестиваль 
искусства 
и здоровья
В Москве состоялся инклю-
зивный фестиваль искусств 
«Нить Ариадны»: через 
культуру к восстановлению 
душевного здоровья чело-
века».

В этом году организатором 
фестиваля выступила межре-
гиональная общественная ор-
ганизация «Клуб психиатров» 
при поддержке Департамента 
здравоохранения, Департа-
мента труда и социальной за-
щиты населения и Департа-
мента культуры города Мо-
сквы. Фестиваль прошел 
в двух форматах — очном 
и дистанционном.
— Основной площадкой фе-
стиваля стал Государствен-
ный историко-архитектур-
ный, художественный и ланд-
шафтный музей-заповедник 
«Царицыно». Залы Дворцово-
го комплекса распахнули свои 
двери для торжественного от-
крытия и мастер-классов. А на 
базе Российского националь-
ного исследовательского ме-
дицинского университета 
имени Н. И. Пирогова Мини-
стерства здравоохранения РФ 
прошла научно-практическая 
конференция, — рассказали 
в организационном комитете 
фестиваля. 
Участники из Москвы, Ярос-
лавля, Нижнего Новгорода 
и других регионов России по-
казывали свое искусство в за-
лах Большого дворца музея-за-
поведника «Царицыно». Кро-
ме того, благодаря онлайн-
формату фестиваль смог 
объединить творческие кол-
лективы и индивидуальных 
участников из России и других 
стран. Конкурс проводился 
в семи номинациях: театраль-
ное, концертное и литератур-
ное творчество, фотография, 
кино, изобразительное и при-
кладное искусство, мультиме-
дийные проекты (журнали-
стика). 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В рамках Недели Тютчева 
выпустят 1000 единых чи-
тательских билетов с пор-
третом Федора Иванови-
ча. Их будут оформлять 
в библиотеках юга Мо-
сквы, участвующих в ак-
ции. Помимо этого, 2 де-
кабря в 14:00 в Доме куль-
туры «Маяк» состоится 
фестиваль «Тютчев. Эпо-
ха». С помощью совре-
менных интерактивных 
технологий участники ме-
роприятия смогут отпра-
виться в путешествие 
по местам, связанным 
с жизнью поэта.

кстати

Креативным предпринимателям помогут 
защитить интеллектуальные права

Призвание наставника — раскрыть потенциал 
эковолонтера, который заботится о природе

Представители креативных 
индустрий Москвы теперь 
могут зарегистрировать 
и подтвердить права на ин-
теллектуальную собствен-
ность с помощью сервиса 
добровольной регистрации 
интеллектуальной деятель-
ности. Об этом вчера расска-
зала руководитель Департа-
мента предпринимательства 
и инновационного развития 
города Москвы Кристина 
Кострома.

Платформу i.moscow/idea до-
полнили новыми функциями, 
позволяющими регистриро-
вать создаваемые объекты 
интеллектуальной собствен-
ности не только технологиче-
ским предпринимателям, но 
и представителям творческих 
профессий.
— Эта цифровая платфор-
ма — первый бесплатный сер-
вис в стране, где авторы му-

зыкальных, литературных 
произведений, кино, игр мо-
гут зарегистрировать свой 
творческий продукт. Напри-
мер, писатель может зафикси-
ровать сюжет своей будущей 
книги и по мере ее создания 
вносить дополнения. Это га-
рантирует автору защиту ин-
теллектуальной собственно-
сти в цифровой среде, — отме-
тила Кристина Кострома.
Она добавила, что на се-
годняшний день сервисом 
уже воспользовались более 
100 компаний, которые оце-
нили свои нематериальные 
активы на общую сумму более 
6,9 миллиарда рублей.
В свою очередь руководитель 
Департамента культуры Мо-
сквы Алексей Фурсин расска-
зал, что количество креатив-
ных предпринимателей в сто-
лице ежегодно растет, поэто-
му бизнесу очень нужен такой 
надежный и в то же время 

простой в использовании ре-
сурс, который поможет защи-
тить результаты интеллекту-
альной деятельности. 
— Этот сервис позволяет 
предпринимателям значи-
тельно облегчить свою работу 
и быть уверенными в том, что 
их идеи и разработки защи-
щены от стороннего заим-
ствования. Кроме того, на 
платформе можно провести 
коммерческую оценку объек-
тов, определить их рыночную 
стоимость и посчитать затра-
ты на создание, — пояснил он.
Также на платформе i.moscow 
компании со статусом участ-
ника Московского инноваци-
онного кластера могут по-
дать заявку на компенсацию 
затрат, связанных с регистра-
цией изобретений и полез-
ных моделей в России и за 
рубежом.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера прошла X Московская 
экорезиденция волонтеров 
и городских активистов. 
Главной темой круглых сто-
лов и дискуссий стала роль 
наставников в экологическом 
образовании и просвещении.

Волонтеры столицы активно 
участвуют во всех экологиче-
ских акциях, которые прохо-
дят в городе. Рассказывают 
о пользе раздельного сбора 
мусора и сами сортируют 
вторсырье, помогают навести 
порядок на зеленых террито-
риях, заботятся о природе. На-
пример, сейчас идет акция по 
сбору корма для птиц, зимую-
щих в Москве.
— Эковолонтеры — это люди, 
которые действительно меня-
ют мир вокруг к лучшему, ме-
няют ситуацию, связанную 
с экологией в нашей стране, — 
убеждена исполнительный 

директор некоммерческой ор-
ганизации «Экология культу-
ры», гендиректор «Сада памя-
ти» Ольга Степченко.
«Мосволонтер» разработал 
для активистов, которые вы-
брали для себя направление 
экологического волонтерства, 
образовательный онлайн-
курс. Пройти его и получить 
сертификат могут все желаю-
щие. А вот объединить волон-
теров в команду — задача уже 
кураторов, или наставников.
— Наставник разрабатывает 
стратегию развития сообще-
ства эковолонтеров, органи-
зует события, создает инфопо-
воды, постоянно общается 
с экоактивистами и отвечает 
за формирование благоприят-
ной атмосферы, — рассказал 
начальник отдела реализации 
волонтерских программ ре-
сурсного центра «Мосволон-
тер» Александр Соболев.

Хорошими наставниками, 
особенно если речь идет об 
экологическом образовании 
школьников, становятся по 
призванию, считает директор 
по развитию Всероссийского 
общества охраны природы 
Алексей Ретеюм. Ему повезло: 
еще в четвертом классе, когда 
пришел в кружок дендрологии 
Московского дворца пионе-
ров, он встретил человека, ко-
торый вдохновил его, заинте-
ресовал миром природы.
— Нас воспитывали в мысли, 
что природа создана не для че-
ловека, — поделился экс-
перт. — Звери, птицы, расте-
ния, грибы, водоросли, ли-
шайники существуют сами по 
себе. И если люди могут защи-
тить их, то это надо делать не 
для того, чтобы нам было луч-
ше, а ради самой природы.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Уникальная разработка 
возвращает хорошее зрение
Столичная компания, про-
изводящая ночные линзы 
для безоперационной кор-
ректировки близорукости, 
с 2018 года помогла более 
четверти миллиона пациен-
тов. Вчера в Департаменте 
инвестиционной и промыш-
ленной политики Москвы 
рассказали подробности 
этой разработки.

Москва — город с развитым 
производством. В столице ра-
ботает более четырех тысяч 
промышленных площадок, на 
которых трудоустроены свы-
ше 720 тысяч человек. Еже-
годно в столице открывается 
от 40 до 50 средних и крупных 
предприятий, а также около 
100 малых. На них производят 
одежду, обувь, косметику, ме-
бель, лекарства, сложную тех-
нику и многое другое.
Одна из уникальных разрабо-
ток, которая помогает людям, 
имеющим проблемы со зре-
нием, — ортокератологиче-
ские линзы.
— Столичные компании выпу-
скают качественные и эффек-
тивные медизделия, которые 
соответствуют требованиям 
современной ме дицины. Бла-
годаря этому произведенная 
в Москве про дукция востребо-
вана на внутреннем рынке 
и за рубежом, — сообщил ми-
нистр правительства Москвы, 
руководитель Департамента 
инвестиционной и промыш-
ленной политики Владислав 
Овчинский. — Так, ночные 

линзы лаборатории SkyOptix 
с 2018 года помогли улуч-
шить зрение в течение дня 
и остановить прогрессирова-
ние близорукости более чем 
у 250 тысяч пациентов из 
России, Восточной Европы 
и Азии. Сегодня методику 
практикуют свыше 2,5 тысячи 
врачей-офтальмологов.
Ортокератологические лин-
зы, как пояснили в компании, 
раз работавшей их, нужно ре-
гулярно надевать перед сном 
и снимать сразу после про-
буждения. Они комфортны 
в использовании, что особен-
но важно во время сна. Для 
получения устойчивого ре-
зультата процедуру необхо-
димо повторять ежедневно.

Благодаря специальной тех-
нологии пациент получает 
стопроцентное зрение без 
использования очков или 
линз в течение всего дня при 
близорукости до 7 диоптрий. 
Изделие помогает остано-
вить прогрессирование де-
фекта зрения у детей и под-
ростков, а применять его 
можно людям в возрасте от 
6 до 60 лет. 
— Наша социальная мис-
сия — повышать качество 
жизни людей благодаря хоро-
шему зрению. Ночные линзы, 
которые мы производим уже 
пять лет, стали популярны 
у пациентов не только потому, 
что дарят стопроцентное зре-
ние в течение дня, они также 
исключительно просты в ис-
пользовании, безопасны 
и могут быть изготовлены по 
индивидуальным параме-
трам даже в сложных случа-
ях, — отметил генеральный 
директор компании Максим 
Рябенко, добавив, что эти 
линзы имеют самый совре-
менный дизайн из представ-
ленных на рынке. 
— Мы поставляем нашу про-
дукцию в 10 стран, — поде-
лился генеральный директор 
компании.
Создаются линзы в лаборато-
рии, оснащенной оборудова-
нием мирового класса и сер-
тифицированной по между-
народному стандарту менедж-
мента качества.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В павильоне № 48 на ВДНХ на 
Международной выставке-
форуме «Россия» фермеры со 
всей страны предлагают посе-
тителям свои уникальные то-
вары. У каждого региона — 
свой особый вкус! Гости яр-

марки могут познакомиться 
с уютной, гостеприимной 
и дружелюбной атмосферой 
гастрономической культуры 
маленьких деревень и боль-
ших городов.
— С 28 ноября по 3 декабря 
свою продукцию представля-
ют Пермский край, республи-
ки Марий Эл, Мордовия, Ады-
гея, Татарстан, Республика 
Башкортостан и Чувашия, 
а также Пензенская, Самар-
ская, Ульяновская, Москов-
ская области, — сообщили 
организаторы выставки. — 
Можно попробовать и приоб-
рести вкуснейшие сыры и мо-
лочную продукцию, колбасы 
и мясные деликатесы, конди-
терские изделия, ароматные 
пряники, варенье, чаи, травы 
и даже продукцию дикоросов: 
грибы, ягоды, орехи и мед на 
любой вкус.
Владелица колхозно-фермер-
ского хозяйства Юлия Садю-

хина привезла из Ульянов-
ской области натуральные 
сыры, йогурты, варенья 
и джемы. 
— Начинали с нескольких коз 
в хозяйстве, а сейчас поголо-
вье увеличилось до 300, — 
рассказала она корреспонден-
ту «ВМ». — В марте станет еще 
больше. Наши козы дают 
вкусное молоко, а уже после 
этого оно становится сырами, 
йогуртами и другой продук-
цией, особенно востребован-
ной у детей.
В планах Юлии Садюхиной 
создавать именно детское пи-
тание, в том числе и для ал-
лергиков, которые не перено-
сят белок коровьего молока, 
выбирают продукты без кра-
сителей и ароматизаторов.
Из Мордовии в Москву при-
везли крупы. Гречка, полба, 
пшено, ржаная и пшеничная 
мука — ассортимент очень 
большой.

— Главное — польза, ведь на-
ша продукция не проходит хи-
мическую обработку. Ее эко-
логичность подтверждена 
европейскими сертификата-
ми, — отмечает представи-
тельница Мордовии Ольга Ка-
инова.
Из Чувашии травяные сборы, 
сушеные ягоды и ароматные 
чаи привезла Анна Кузьмина. 
Свой необычный шоколад 
представила на ярмарке Ма-
рина Григорьева из Башкор-
тостана. 
— Создаем необычные десер-
ты — пасту, шоколад с кумы-
сом, сливочной клубникой, 
лавандой, малиной и другими 
наполнителями. Сам шоколад 
без сахара, — поясняет шоко-
латье.
Работает в павильоне № 48 
и винная ярмарка.  Для участ-
ников установлены прилав-
ки-островки в виде огромных 
винных бочек. 

В общем, выбор на ярмарке 
большой — можно и к празд-
нику закупиться, и в будние 
дни семью натуральными 
продуктами порадовать.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Фермерская ярмарка 
радует ассортиментом

Вчера в павиль-
оне № 48 
на ВДНХ эстафе-
ту ярмарок при-
няли фермеры 
из 11 регионов. 
Всю неделю они 
будут представ-
лять свою про-
дукцию. 

торговля

28 ноября. Травница Анна Кузьмина представила на фермерской ярмарке в павильоне № 48 на ВДНХ экологически чистую продукцию. Ее привезли из Чувашской 
Республики, приобрести товары можно в течение недели. После этого эстафету примут фермеры из других регионов России

ПЕЛАГИЯ СТЕРЛИГОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ЭКСКУРСИОННОГО 
КОНТУРА ВЫСТАВКИ РОССИЯ
Одна из самых значимых пло-
щадок выставки на ВДНХ — 
павильон № 48, где представ-
ляют свою продукцию ферме-
ры со всей страны. Каждую 
неделю производители при-
возят на прилавки сыры, кол-
басы, хлеб, выпечку. Что осо-
бенно удивляет, так это разно-
образие деликатесов из реги-
онов: строганина, красная 
икра, колбасы из оленины, 
колбасы из рыбы и многое, 
многое другое. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

21 ноября. Специалист столичного предприятия Максим Древнов (на первом плане) с помощью 
микроскопа проверяет качество ночной линзы, которая дает пациентам стопроцентное зрение
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Правительство Москвы 
оказывает всестороннюю 
поддержку промышлен-
ным предприятиям горо-
да. Комфортные условия, 
созданные в Москве 
для бизнеса, позволяют 
компаниям развиваться. 
Сегодня предприятия го-
рода могут воспользо-
ваться более чем 20 мера-
ми государственной под-
держки, в том числе суб-
сидиями и целевыми 
займами. Кроме этого, 
разработан еще ряд анти-
кризисных инструментов.

справка
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Рискующие жизнью журналисты 
могут получить статус ветеранов

Запад пытается навести смуту 
среди россиян

Председатель Комитета Го-
сударственной думы по меж-
дународным делам Леонид 
Слуцкий предложил ввести 
категорию ветерана военной 
журналистики. 

По его словам, необходимо 
предусмотреть льготы и ком-
пенсации, аналогичные ме-
рам соцподдержки для вете-
ранов боевых действий. Они 
включают в себя компенса-
цию расходов на оплату ЖКУ, 
внеочередное оказание меди-
цинской помощи, обеспече-
ние протезами, а также воз-
можность взять отпуск в удоб-
ное для ветерана время.
— Людям нужна объективная 
картина событий, а значит, 
журналисты будут ездить в го-
рячие точки. Это самоотвер-
женная работа с очень высо-
ким риском, — заявил Слуц-
кий. Как отметил председа-
тель комитета ГД, депутаты 

продолжат добиваться полу-
чения журналистами статуса 
ветерана боевых действий, 
гарантий и выплат в случаях 
ранения, а также поддержки 
и защиты для членов их семей. 
— Сегодня особенно актуаль-
ны усилия журналистского 
корпуса, — отметил военный 
эксперт Андрей Кошкин. — 
Пришло осознание, что мы 
находимся в жестком инфор-
мационном противостоянии. 
По его словам, сейчас все рос-
сийские корреспонденты под-
готовлены и способны влиять 
на массовое сознание людей.
— Но при этом их работа опас-
на, если они находятся в горя-
чих точках. Там они добывают 
информацию из первых уст и 
доносят ее обществу, — отме-
тил Кошкин. — Так что по-
мощь нашим журналистам 
необходима.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Вчера замглавы МИД РФ 
Сергей Рябков (на фото) за-
явил, что разрыв дипломати-
ческих отношений между 
Россией и Амери-
кой возможен, ес-
ли США продол-
жат эскалацию 
конфликта. 

Он отметил, что 
Соединенные Шта-
ты развязали про-
тив РФ гибридную 
войну.
— Которая ведется, судя по 
всему, до последнего украин-
ца, — отметил Рябков. — И де-
монстрируют усиливающую-
ся нацеленность на смену вла-
сти здесь, организацию вну-
трироссийской смуты.
По словам замминистра, в слу-
чае продолжения подобного 
поведения США есть два исхо-
да. Первый — разрыв дипло-
матических отношений, вто-

рой — сдерживание России 
и Китая с элементами диалога, 
при этом совмещая с попытка-
ми раскола мирового боль-

шинства, не соглас-
ного с Западом. 
— Российско-аме-
риканские отноше-
ния были сведены 
к нулю еще на сты-
ке 2021 и 2022 го-
дов, — сказал по-
литолог Антон Бре-
дихин. — Но кон-

такты, возможно, единичного 
формата, сохранились. Наши 
политики и бизнесмены так 
или иначе работают с амери-
канцами.
По словам Бредихина, даже 
после окончательного разры-
ва дипломатических отноше-
ний РФ с США подобный фор-
мат работы все равно будет 
сохранен.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Отразил атаку 
противника 
Гвардии младший сер-
жант Унатбек Аманов (1) 
служит военным водите-
лем и доставляет боепри-
пасы к районам располо-
жения российской артил-
лерии. Но в один из дней 
украинские националисты 
напали на автоколонну 
Унатбека. Аманов мгно-
венно сориентировался 
и при отражении атаки 
точным огнем из стрелко-
вого оружия уничтожил 
нескольких диверсантов. 
Понеся потери, отряд 
украинских радикалов от-
ступил. Однако во время 
боестолкновения одна 
из машин ВС РФ вышла 
из строя. Гвардии млад-
ший сержант сумел опера-
тивно взять поврежден-
ную технику на буксир, 
опасаясь повторной атаки 
ВСУ и срыва поставки бое-
припасов нашим артилле-
ристам. Благодаря про-
фессионализму Унатбека 
Аманова удалось отбить 
атаку украинской дивер-
сионно-разведыватель-
ной группы и защитить 
своих товарищей.

Спас раненых боевых 
товарищей 
Рядовой Аркадий Аптра-
ев (2) служит в одном 
из подразделений ВС РФ 
и оказывает неотложную 
медицинскую помощь по-
страдавшим от действий 
ВСУ сослуживцам. Во вре-
мя выполнения боевого 
задания по освобождению 
очередного населенного 
пунк та отряд Аптраева по-
пал под шквальный огонь 
украинских радикалов. 
Но, несмотря на риски 

для жизни, рядовой оце-
нивал тяжесть ранений 
и помогал раненым воен-
нослужащим ВС РФ, кото-
рые были неспособны пе-
редвигаться самостоя-
тельно, а затем эвакуиро-
вал их в безопасное место. 
Аркадий Аптраев самосто-
ятельно вынес из-под огня 
противника пятерых рос-
сийских солдат, а затем 
погрузил их в автомобиль 
и доставил в полевой го-
спиталь, где им была ока-
зана необходимая меди-
цинская помощь. 
Проявленная смелость 
и решительные действия 
рядового Аркадия Аптрае-
ва позволили сохранить 
жизни наших военнослу-
жащих, которые вскоре 
смогли вернуться в строй. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной российской армии чтят свято. 

новости спецоперации

Враг пытается скрыть провал своего наступления
Отряд ВСУ, прибывший для ротации под Донецк, подо-
рвался на собственном минном поле. Об этом вчера заявил 
советник главы ДНР Ян Гагин.
— Несколько часов назад стало известно, что противник 
под Донецком попал в ловушку, которую несколько дней 
готовил для наших ребят, — сообщил Гагин. — Украин-
ская БМП сначала высадила личный состав, который при-
везла на ротацию, на мины. Сразу пятеро погибших. Далее 
механик-водитель попытался вывести личный состав 
изопасной зоны, но снова угодил на мины. 
Как отметил Ян Гагин, за последние несколько дней укра-
инские войска из страха продвижения российских сил на-
чали беспорядочно минировать подходы к своим же по-
зициям под Донецком.
— По данным нашей разведки, противник сконцентриро-
вал весьма существенную группировку на горловском на-
правлении, украинские войска готовят атаки на разных 
участках этого района, включая Майорск. Пытаются от-
влечь внимание с более провальных для ВСУ направле-
ний, — добавил советник главы ДНР. 
■
Оружие украинского диверсанта будет уничтожено 
Росгвардейцы обнаружили в Луганской Народной Респу-
блике оружейный тайник, который принадлежал украин-
ским диверсантам. Об этом вчера сообщили в пресс-
службе Росгвардии. 
— По информации разведывательных подразделений, 
в лесном массиве Лутугинского района ЛНР обнаружен 
замаскированный схрон с вооружением противника. Спе-
циалисты Росгвардии идентифицировали реактивный 
снаряд от БМ-21 «Град», ручной противотанковый грана-
томет, ручные гранаты различных модификаций, выстрел 
к противотанковому гранатомету OGi-7MA болгарского 
производства, реактивный снаряд калибра 122 миллиме-
тра, а также свыше трехсот патронов к стрелковому ору-
жию различного калибра, — сообщили в пресс-службе. 
Кроме того, в ведомстве отметили, что в поиске и обсле-
довании оружия приняли участие разведчики, специали-
сты инженерной службы и расчет БПЛА Росгвардии. Най-
денные вооружение и боеприпасы доставлены в безопас-
ное место для дальнейшего уничтожения. 
■
Поражаем военные объекты недруга 
Российские подразделения продолжают успешно пора-
жать места дислокации украинских солдат. Об этом вчера 
рассказали в МО РФ.
— За прошедшие сутки поражены центр подготовки 
и применения беспилотных летательных аппаратов ВСУ, 
хранилище авиационного топлива, три радиолокацион-
ные станции обнаружения и сопровождения воздушных 
целей: две П-18 и одна СТ-68, — отметили в Минобороны 
РФ. — Помимо этого, оперативно-тактической и армей-
ской авиацией, беспилотными летательными аппаратами, 
ракетными войсками и артиллерией группировок войск 
Вооруженных сил РФ поражена живая сила и военная тех-
ника противника в 103 районах.
В ведомстве сообщили, что в районах населенных пунктов 
Часов Яр, Клещеевка и Георгиевка ДНР за сутки было 
уничтожено до 135 солдат ВСУ, а также три пикапа врага.

Новые учебные лаборатории 
позволят легче освоить предмет
Донбасский государствен-
ный технический универси-
тет (ДонГТУ) ввел в учебный 
процесс три новые лаборато-
рии. Корреспондент «ВМ» 
узнал о технической осна-
щенности помещений вуза.

По словам первого проректо-
ра ДонГТУ Александра Кун-
ченко, из-за специфики уни-
верситета в помещениях за-
нимаются в основном студен-
ты первого и второго курсов 
инженерных специальностей.
— Занятия, которые задей-
ствуют эти помещения, уже 
включены в сетку расписа-
ния, — отметил первый про-
ректор. — Три учебные лабо-
ратории — по химии, физике, 
математике и информацион-
ным технологиям — уже вве-
дены в эксплуатацию.
Полное финансирование на 
ремонт лабораторий предо-
ставило Министерство обра-
зования России.
— Новое оборудование было 
завезено в уже подготовлен-
ные помещения с современ-
ной мебелью, отделкой, — 
рассказал Кунченко. — Все 
лаборатории получили по 
60 новых ноутбуков и по че-
тыре интерактивные доски. 
Аудитория для занятий по 
химии оборудована специ-
альными стендами для прове-
дения реакций: там есть про-

бирки, горелки, канализация 
и вытяжной шкаф. Аудитория 
для занятий по физике обору-
дована оптической техникой 
для исследований, опытов 
с теплопроводностью, нако-
пления солнечной энергии. 
Такие стенды предполагают 
групповую работу по три-
четыре человека.
Первый проректор ДонГТУ 
добавил, что с помощью ком-
пьютера и интерактивной до-
ски студенты будут быстрее 
усваивать необходимый мате-
риал дисциплины.
— Раньше преподаватели ис-
пользовали плакаты, рисова-
ли на доске, а теперь объяс-
нять можно наглядно, — поде-
лился Кунченко.
По его словам, университет 
посетил замминистра науки 
и высшего образования Рос-
сии Айрат Гатиятов. Он про-
вел контроль и оценку уком-
плектованности и готовности 
помещений к введению в ра-
бочий процесс.
— Так как мы находимся в зо-
не проведения военных дей-
ствий, торжественной цере-
монии открытия не было в це-
лях безопасности — мы спо-
койно начали занятия, — рас-
сказал сотрудник ДонГТУ.
Он добавил, что в 2014 году 
вуз не останавливал работу.
— До начала спецоперации 
образовательный процесс 

продолжался: мы участвова-
ли в конференциях, часть на-
ших студентов защищали ди-
пломы на территории Рос-
сии, — поделился Кунчен-
ко. — В декабре 2022 года ВСУ 
осуществили ракетные удары 
по зданиям вуза. Но благодаря 
России были восстановлены 
окна в библиотеке и в шестом 
учебном корпусе. 
Он добавил, что общежития 
для студентов также будут ре-
конструированы по новому 
типу в следующем году. Уже 
составлен план работ.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

28 ноября. И.о. заведующего кафедрой электроники и радиофизики Донбасского 
государственного технического университета Александр Афанасьев в новой учебной лаборатории 

Мама и сын помнят взрыв, 
словно это было вчера

26 ноября. Мариупольская семья — Лилия Силенко с сыном Денисом — пострадала из-за обстрелов украинских националистов в прошлом году. 
С тех пор им оказывают поддержку местные и столичные волонтеры

Лилия Силенко и ее несовер-
шеннолетний сын Денис жи-
ли в частном доме недалеко от 
металлургического комбина-
та «Азовсталь», когда еще там 
были украинские нацисты.
— Они регулярно накрывали 
наш сектор «градами», но кон-
кретно по нашему дому не по-
падали. Однако вечер 30 мар-
та прошлого года стал для нас 
злополучным, — вспоминает 

Лилия. — Сын находился с мо-
им отцом на кухне, а мы с ма-
мой уже собирались ложиться 
спать. Через некоторое время 
прогремел взрыв, пыль подня-
лась до потолка. Толком не 
придя в себя, кричу: «Дэн, ты 
живой?»
Находясь в состоянии шока, 
мальчик откликнулся: «Жи-
вой...» И, запаниковав, про-
должил: «Мама, я не хочу так 
умирать!» 
— Я получил осколочные ра-
нения в ногу и руку, — расска-
зывает Денис. — Но в первые 
минуты практически ничего 
не чувствовал.
Раненая Лилия успокоила сы-
на и с трудом освободила из-
под завалов сначала свою ма-
му, чтобы та хотя бы смогла 
дышать, а потом и отца.
— В общем... На утро папы не 
стало, — говорит Лилия, вы-
тирая глаза. — У мамы был 
открытый перелом. В одиноч-
ку не могла ее вытащить, 
а помочь было некому. Мне 
пришлось оставить ее дома, 

а самой идти искать помощ-
ников. 
Дениса Лилия отвела в подвал 
своего дома. Спрятав сына 
в укрытии, она отправилась 
искать местных жителей, ко-
торые могли бы зашить раны 
на теле ребенка и помочь ма-
ме с переломом.
— Сначала все было безре-
зультатно, а потом встретила 
молодых ребят, которые наш-
ли медсестру, — говорит жи-
тельница Мариуполя. — Она 
продезинфицировала и заши-
ла раны сыну. Мне оставалось 
только делать перевязки. 
Лилия не без помощи мариу-
польцев старалась спасти 
жизнь своей мамы, но женщи-
на скончалась через неделю-
полторы с момента обстрела. 
Пару месяцев местные жите-
ли и российские военные по-
могали ей и сыну с продукта-
ми, а ближе к концу апреля 
бойцы помогли им перебрать-
ся в Амвросиевку к родствен-
никам. Сейчас Лилия с Дени-
сом уже вернулись в Мариу-

поль, где снимают квартиру 
и стараются забыть события 
прошлого года. 
— Шрамы не дают забыть про-
шлое, — признается она. — 
Все помню как вчера.
Сейчас им помогает мариу-
польский штаб уполномочен-
ного при президенте Россий-
ской Федерации по правам 
ребенка Марии Львовой-Бе-
ловой Анна Зеленская. 

Специальный корреспондент газеты «Вечерняя Мо-
сква» Александр Зосимов продолжает работу в зоне 
специальной военной операции. В каждом номере 
«ВМ» читайте его эксклюзивные интервью, репортажи 
и аналитические материалы из самого центра собы-
тий — Донецкой Народной Республики.

От нашего 
специального 
корреспондентата

Семья из Мариу-
поля рассказала 
«ВМ» подробно-
сти спасения 
от украинских 
националистов 
и поддержке во-
лонтеров. 

В Мариуполе запустили 
социальный проект 
по оказанию помощи ма-
ломобильным и одиноким 
людям, сообщил глава 
администрации города 
Олег Моргун. Он уточнил, 
что для них организуют 
горячее питание. В этом 
помогут местные волон-
теры, штат которых по не-
обходимости увеличат.

справка

27 ноября. 
Военнослужащий 
расчета 240-мм 
самоходного 
миномета 2С4 
«Тюльпан» груп-
пировки войск 
«Запад» во время 
боевой работы 
в зоне проведе-
ния спецопера-
ции на купянском 
направлении. 
Там наша армия 
при поддержке 
авиации и огня 
артиллерии смог-
ла отразить четы-
ре атаки штурмо-
вых групп 57-й 
механизирован-
ной бригады ВСУ. 
Противник поте-
рял до 30 воен-
нослужащих, 
а также гаубицу 
Д-20.
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Образование — это не только 
объем знаний, но и эталон 
правильных поступков. От-
крытие новых аудиторий — 
именно такой пример. Лабо-
ратории позволят студентам 
новых территорий получить 
современное техническое об-
учение и нравственное воспи-
тание. Уверен, что новые сте-
ны станут залогом качествен-
ного учебного процесса
и естественно-научного про-
гресса в сфере промышленно-
сти на Донбассе.
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Не разрушениями едиными — сейчас в городах 
Донбасса, которые находятся в тылу, строятся 
новые здания и дороги. Так, делегация Союза 
ММА России, которую возглавили первый ви-
це-президент союза Андрей Терентьев и Евге-
ний Гольман, участвовала в открытии спортза-
ла для спортсменов в Мариуполе. А еще доста-
вили гуманитарные обозы в детские дома. Мы 
поговорили с Евгением о том, что действитель-
но сейчас нужно нашим бойцам и что сегодня 
зависит от волонтеров.
Евгений, изменилось ли количество пожертвова-
ний в последнее время? 
Да, пожертвований стало ощутимо меньше. Де-
ло понятное. Народ устал, война идет второй 
год, все затягивается. Сначала же были мысли 
из разряда: «А вот мы, ага, прямо сейчас, сра-
зу...» Но так не случилось. И люди начали по-
немногу уставать. Еще и цены растут. Странно, 
мы все как-то привязались к этому доллару, он 
начал расти, цены за ним. Теперь вроде доллар 
подешевел, но цены остались прежними... 
И терпение у народа, конечно же, заканчивает-
ся. Но у меня остались друзья, которые стабиль-
но со мной работают, они помогают. Худо-бед-
но, но под миллион рублей мы в поездку соби-
раем. В этот раз поехали на трех машинах. Одна 
из них отправилась на фронт работать. Ее мы 
подготовили дополнительно, чтобы в условиях 
плохой погоды и отсутствия дорог она работала 
без сбоев. Еще повезли 150 зимних костюмов 
для наших бойцов. И я взял еще четыре генера-
тора, зимнюю резину для кое-какой техники. 
Одна из самых необходимых покупок для бой-
цов — мобильный прибор УЗИ. Это позволит 
намного быстрее доставать осколки. Этот при-
бор заказывали ребята с передовой. 
И все это благодаря друзьям и, конечно же, на-
шему «Дивану».
Какие сейчас есть потребности у наших солдат? 
Сейчас начинается «грязь-зима». Поэтому 
в первую очередь нужны сапоги с утеплителем 
и теплая одежда. В числе вещей первой необхо-
димости — нижнее белье с начесом, теплые 
трусы. Это только звучит смешно. Но в мокром 
окопе, когда льет дождь или идет снег... В об-
щем, посмотрел бы я на тех, кто нам тут из дале-
кого тылового города рассказывает, что нужно 
везти на фронт, а что нет. 
Костюмы, особенно качественные, стоят доро-
го. Мы все время ищем возможность, как заку-
пить побольше и покачественнее, а денег по-
тратить как-то поменьше. Сейчас вышли на 
связь с одним моим другом — он в Рязани от-
крыл фирму и шьет военную одежду. Будем 
с ним заниматься ее разработкой, чтобы костю-
мы были крепкими, надежными и удобными. 
Я езжу на передовую, говорю с бойцами, они 
мне рассказывают о проблемах. Мы скорректи-
руем одежду конкретно под заказ наших ребят. 
Как обстановка на фронтах? Настроение у ребят?
Настроение — нормальное, боевое. Это неиз-
менно с самого начала специальной военной 
операции. Все наши пришли туда добровольно, 
никого туда насильно не тянули.
Но когда до ребят долетают новости тыла... Как 
сказать... Они не всегда понимают, почему про-
исходит то или иное событие в стране, которая 
проводит сложнейшую военную операцию. 
У нас тут в городах поднимает голову какое-то 
зверье. Избивает наших сограждан, нападает 
на наших женщин. Они хотят быть уверены, 
что, пока они защищают нашу Родину на рубе-
жах, их семьи в тылу в безопасности и под за-
щитой. Многих ребят волнует, что к нам нет 
уважения у нас же дома. И если вдруг появляет-
ся человек, которому не нравится наша страна, 
она для него только место, где можно поднять 
денег, он не испытывает уважения к нашим се-
мьям, тогда ему не место здесь. Такому, я ду-
маю, лучше уехать домой. Взять любое соседнее 
государство — если бы кто-то из наших сограж-
дан попробовал бы вести себя так, как иные ве-
дут себя здесь, их там бы вряд ли довезли живы-
ми до суда. Мы великий и мирный народ. Но мы 
хотим уважения к себе. 
И некоторые заявления наших, скажем так, 
старших... Вот про одного олигарха кто-то кри-
чал в новостях, что отправит его по этапу в Ма-
гадан, пусть только вернется. Ну, он вернулся. 
Кто его куда отправил? Реклама его организа-
ций везде, никаких ограничений, снова-здоро-
во, добросовестный гражданин. Певица эта 
приезжала, которая всю страну холопами обо-
звала. Да ее еще на вокзале надо было принять 
под белы рученьки и отвезти в места не столь 
отдаленные. Но нет — приехала-уехала. Выхо-
дит, что у нас страна свободного посещения? 
Есть военные туристы, которые катаются по-
смотреть на наших ребят как в зоопарк, а есть 
военные предатели-туристы, которые тоже ту-
да-сюда катаются. Нужна последовательность 
какая-то, в конце концов.
Стало ли больше мошенников в среде военных 
волонтеров?
Есть такие, и это меня поражает до сих пор. Вся-
кие случаи были... Ну вот ехали ребята на трех 
огромных грузовиках, чтобы забрать вещи. 
Приехали на точку, им говорят: «Разгрузить не-
кому, подождите». И так мурыжили несколько 
дней. Время потеряно, нарушена логистика, 
ребята же на фронте ждут! А тут — обман. Ну, 
мы с «Диваном» собрались, помогли. Военные 
аферисты сейчас — самая неприятная тема.
Советую всем, кто делает пожертвования на 
фронтовые нужды: в первую очередь смотрите, 
кому вы жертвуете, куда отправятся деньги. 
Я не слежу за общей тенденцией, не могу ска-
зать в цифрах, стало ли больше и насколько. 
У нас принцип такой: вот есть десять человек — 
мы все, и мы друг за другом присматриваем. 
Вообще оценить, кто и как работает из волонте-
ров, легко. Это делается не по интернетам, 
а с помощью «фронтового радио». Это — слухи, 
разговоры, которые в среде ребят распростра-
няются. Вот они самая объективная и точная 
оценка. Тут в интернетах рекламируют какую-
то фею — столько сделала, такая молодец, всех 

Ветеран спецназа «Витязь», владелец патриотического телеграм-канала «Крепкое слово» Евгений Гольман вернулся из очередной гуманитарной миссии на Донбасс. 
Благодаря усилиям его друзей и участников канала, которых он называет «Диванными войсками» или «Спецназом Д», удалось отвезти нуждающимся в помощи 

жителям региона и воинам разных товаров на более чем миллион рублей. Как изменилось военное волонтерство — в нашем материале. 

Ноябрь 2023 года. Слева направо: первый вице-президент Союза ММА России Андрей Терентьев, Евгений Гольман и представитель Омского транспортного союза Евгений Борисов

Волонтер Евгений Гольман: Чтобы защитить наших детей, нам придется идти до конца

Пора открыть глаза

ЮЛИЯ ТАРАПАТА
Заместитель главного 
редактора

Владелец телеграм-канала «Крепкое 
слово» Евгений Гольман регулярно 
отвозит гуманитарную помощь 
на Донбасс. Пожертвования собирают 
участники телеграм-канала, а также его 
друзья. Таким образом, минимум дваж-
ды в месяц на Донбасс отправляется 
миссия с товарами приблизительно 
на миллион рублей. 

ВАЖНО
спасла. А туда приезжаешь, спрашиваешь — 
никто про нее и слыхом не слыхивал. Бывает, 
что приезжают пустозвоны — наобещают, а по-
том пропадут. Или объявят сбор, а потом и во-
все пропадут с деньгами. Вот за этим всем надо 
внимательно следить и слушать «фронтовое 
радио». 
Своим «Диванным войскам» я всегда говорю: 
«Курочки мои, смотрите, кому даете деньги, 
внимательнее будьте». Это ведь и ответствен-
ность каждого человека в том числе. Думать-то 
своей головой надо.
Кроме одежды для бойцов что еще важно для на-
ших ребят?
Приборы, приборы и еще раз приборы. Я вооб-
ще считаю: если взялись работать с какими-ни-
будь бойцами, пусть с небольшой группой, в во-
семь человек, например, сделайте так, чтобы 
у этих восьми было все. Не надо туда отправ-
лять сухари-колбасы, все это есть, ребята полу-
чают зарплату. Но приборы, обмундирова-
ние — вот это спасает жизни. 

Поначалу мы все собирали. Много волонтеров 
собирают носки, вяжут. Но теперь я от этого 
отошел. Грубо говоря, у каждого есть мама-па-
па-жена-друзья, они свяжут, привезут, отпра-
вят. Ребята получают зарплату, ротация есть: 
выехал, вкусно покушал, оделся. У меня узкона-
правленная специфика. Я хочу помогать тем, 

что может помочь там. Везу приборы и хорошее 
обмундирование.
Какие новости с фронта?
Скажу так: мы сейчас сильно заняты Клещеев-
кой и Авдеевкой. Бахмут и Соледар по сравне-
нию с ними — цветочки. Такой огневой накал, 
что «с нуля» вытащить «двухсотых» практиче-
ски невозможно. Наши ребята стоят, держатся. 
Накаты на них идут постоянно. Нам бы чуть по-
больше патронов, снарядов для артиллерии, 
тогда, может, было бы чуть веселее. 
Вранье, когда говорят, что у них там мало лю-
дей или они заканчиваются. Они идут прямо 
накат за накатом, дроны их летают как мухи. 
Причем у них уже не редкость дроны с теплови-
зорами. У нас тоже это есть. Но хотелось бы по-
больше. Они же со всего мира откачивают день-
ги на войну, а мы держимся одной страной. 
Причем есть еще отдельные элементы в нашей 
стране, которые будто бы спят. В феврале будет 
уже два года, как воюем, некогда уже спать, на-
до действовать. 
Есть у меня мечта: я приезжаю к ребятам на 
фронт, с собой везу пряники тульские и сладо-
сти, чай попить, а они мне говорят: «Слушай, 
у нас все есть вообще, нам ничего не надо». Но 
такого пока нет. Обеспечение у нас все еще при-
храмывает. И нам приходится собирать деньги 
на такие вещи, которые просто должны быть. 
Вот для того же ремонта нужен, например, при-
бор Мансурова. Без него нужную запчасть бу-
дешь делать три часа, с ним управишься за 
10 минут. Вроде вещь не дорогая. Но далеко не 
у каждого подразделения есть такой прибор. 
Наш фонд занимается этим, ищет. 
Почти за два года сколько собрано «Диваном», 
друзьями и тобой?
Честно? Я даже подсчитать не смогу. В прошлом 
году мы перевалили за 30 миллионов рублей. 
В этом я еще не подсчитывал. Каждая наша по-
ездка тянет примерно на миллион. А ездим мы 
минимум дважды в месяц, иногда чаще. 
В прошлом году мы в военные госпитали поста-
вили 101 коляску для наших бойцов. Сейчас 
сместили акцент, и я стараюсь возить больше 
на фронт, чтобы ребята не попадали в госпита-
ли. И мы везем все, что только можем найти. 
Может быть, это крошки со стола, но мы стара-
емся их подобрать все. 
Как думаешь, почему у нас все еще остаются 
«спящие»?

Многие не понимают, что там происходит. 
Здесь, в тылу, ведь многих военная операция не 
коснулась. Ну и опять же — во власти как-то, 
мне кажется, не все серьезно относятся к проис-
ходящему. Вот, может, нужно бы ввести фрон-
товой налог для крупных компаний? Чтобы эти 
средства шли на нужды ребят. Создать опять же 
фонд поддержки бойцов. Я слышал, создавали 
какие-то аналоги, выделили им миллиард ру-
блей, так они почти всю сумму потратили на 
зарплаты себе и аренду помещения. Ну это раз-
ве поддержка бойцов? 
Пора бы каждому из нас повернуться к фронту 
лицом. Да, настроение у ребят боевое. Да, они 
не дадут заднюю ни на метр, потому что это их 
Родина и они пошли Родину защищать. Маму, 
папу, речку, озеро, свою землю, в конце концов. 
Родина-мать в душе у каждого солдата. И они 
будут за нее стоять насмерть. Но им нужна под-
держка. 
Быть солдатом — крайне нелегкое дело. По-
пробовали бы некоторые депутаты Госдумы 
посидеть неделю в окопах, по колено в грязи. 
А перебои со снабжением случаются. Второй 
год воюем, а это до сих пор случается. Да 
и штабные офицеры все еще в войсках встре-
чаются, из тех, которые считают, что на пере-
довой можно обеспечить хранение оружия 
в КХО (комната хранения оружия. — «ВМ»)
в случае, если не выполняешь боевую задачу. 
Ну это уже вообще, приехали... 
А вот в Геленджике сейчас строят стоянку для 
яхт премиум-класса. Уверяют: будем делать 
кругосветные путешествия для мировых лиде-

ров. Ребята, остыньте. Какие мировые лидеры 
и кругосветки? У нас война!
Если бы не настроение ребят, я вообще не знаю, 
что бы происходило...
Знаю, что вы поддерживаете детские дома. Рас-
скажи об этом.
Да, сейчас поддерживаем два детдома. Про 
один нам рассказал священник в луганской 
церкви. Мы в храм зашли помолиться. И заодно 
спросили батюшку, может быть, кому-то нужна 
помощь. Он нас и направил в этот детдом. Тогда 
он недалеко от передовой был, добираться туда 
было сложно. Вроде бы ехать всего 70 киломе-
тров, но дорог нет — все разбомбили, по три 
часа едешь. 
Мы когда в первый раз приехали, было лето. 
Страшная жара. Решили, начнем с кондиционе-
ров, чтобы деткам было комфортно. Малышей 
там было 30–35. И это не столько детский дом, 
сколько на тот момент перевалочная база. По-
гибают родители, ребятишек привозят туда 
и после психологической реабилитации пере-
дают дальше. 
Этот дом у нас на плотном содержании. Знаете, 
этот переход от украинцев в российскую юрис-
дикцию — процедура не быстрая. А тут прово-
лочек допустить нельзя, это же детки, наши дет-
ки. Поэтому мы им покупаем все: уголь, картош-
ку, морковку, рыбу. Создаем комфорт в самом 
здании. Привезли им летом два бассейна по 
15 тонн. Я поставил весы на каждом этаже. Шучу 
иногда, говорю ребятам: взвесься перед столо-
вой и потом, чтобы знать, сколько съел! Игруш-
ки привезли, приставки, телевизоры. В бытовом 
плане это теперь детский дом номер один. 
А буквально месяц назад мы начали работу 
и с детдомом в городе Стаханове. Там тоже уже 
все купили. Я первый раз пришел, и когда уви-
дел, какие там туалеты... Думаю, как же дети 
тут будут руки мыть? И мы тут же поехали, ку-
пили всю сантехнику в местном универмаге. 
Рукомойники, унитазы, душевые кабины. 
А там даже грудные малыши есть. Им ванну ку-
пили маленькую. Стиральные машины поста-
вили на каждом этаже. Это же детки, мало ли 
там что простирнуть быстро надо. Вот недавно 
провели оплату... Дети будут заниматься музы-
кой. Отвезли микрофоны, динамики... Скоро 
Новый год, главный детский праздник. Эти ре-
бята не должны быть обделены ничем. И вооб-
ще мы для детей ничего не жалеем. 
А саму процедуру поддержки детского дома об-
суждал с «Диваном»?
Да, конечно. Все поддержали. Народ у нас до-
брый. Когда про детей говоришь, все как-то еще 
больше активизируются. От войны устали. По-
могаешь, помогаешь, а результата нет. А с дет-
домами — виден результат. Полгода назад у де-
тей ничего не было, а к осени — есть все. Зна-
ешь, мы им даже ножи на кухню тефалевские 
купили. Меня спрашивают: зачем, это же доро-
го? А я говорю: это качественно, себе домой 
такие же берете, наверное? Так почему для де-
тей нужно похуже искать? Пусть у детей будет 
все. Пусть они радуются. 
Знаю, что начали работать с бойцами, которые 
вернулись с фронта. Как их поддерживаете?
У нас есть адвокат Дмитрий Чичерин. Он помо-
гает ребятам решить вопрос по поводу невы-
плат положенных денег. Это очень страшная 
ситуация, когда солдаты отвоевали, вернулись, 
а выплаты положенные еще «выходить» надо. 
По судам доказывают, что воевали. Мы берем 
пару человек с таким вопросом и делаем все 
бесплатно. Показываем, рассказываем. Устра-
няем социальную несправедливость. Знаете, 
в таких случаях всегда думаю: ну вот пришли 
бы эти ребята, отдохнули маленько, подлечи-
лись и обратно бы пошли на фронт. Но сталки-
ваются с бюрократической машиной, которая 
демонстрирует такую недееспособность. Пока 
они до результата дойдут, годы пройдут. Так не 
должно быть. Мы забыли Афган, мы забыли 
Чечню. Здесь такого просто быть не должно. Ре-
бят должны встречать с цветами, как героев.
Какие планы по развитию вашего благого дела? 
Хочу в конце ноября взять в поездку депутатов. 
Чтобы они увидели все своими глазами. Есть, 
конечно, такие, как Андрей Турчак (секретарь 
Генерального совета партии «Единая Рос-
сия». — «ВМ»), которые оттуда не вылазят. Но 
есть и те, кто очень далек от фронтовых дел. Хо-
чу их пригласить, чтобы показать реальность, 
чтобы они послушали ребят. Хочется людям от-
крыть глаза. Вот Запад смотрит на Россию и что 
рассказывает? Что тут нет дорог, бродят медве-
ди и все пьют. Но если приехать в Москву, вы 
увидите лучший город Земли, Европа просто 
отдыхает. Так и в случае с фронтом. 
Как прогнозируешь развитие ситуации на фронте? 
Ребята говорят, им нужен срок — дойти до 
Одессы и Киева. Время их не особо волнует. 
Волнуют на фронте постоянные эти слухи 
о каких-то переговорах. На каждом метре зем-
ли там кто-то потерял друга, брата. За что это 
все было? На фронте такого не понимают. Если 
мы не доведем сейчас все до конца, через пять 
лет нас сомнут. Они подготовятся, закупят, что 
надо, учтут все свои ошибки, и будет еще тяже-
лее. То есть нашим будет еще хлеще воевать. 
Будут гибнуть уже наши дети. Надо идти до кон-
ца. Забирать все.
А сейчас работы у наших ребят много, работа-
ют они нормально. 
Я так думаю, нашему президенту сейчас очень 
тяжело. Он принял непростое решение, он на-
чал эту операцию. Но есть еще в наших кругах 
и предатели, которые препятствуют реализа-
ции его решений. Но он пошел против них, де-
лает эту работу до сих пор и справится с ней. 
А мы ему поможем. 

Самая точная
и объективная 
оценка работы 
волонтеров — 
«фронтовое 
радио»
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Подопечные сами становятся 
волонтерами и помогают людям

Организация поддерживает 
людей в разных жизненных 
ситуациях. Специально для 
этого существует один из мно-
гочисленных проектов помо-
щи людям — «Работа со случа-
ем». Он открыт на базе Мар-
фо-Мариинской обители ми-
лосердия.
— Мы помогаем самым нужда-
ющимся слоям населения, — 
рассказывает руководитель 
благотворительных программ 
службы помощи «Работа со 
случаем» Любовь Хватова. — 
Это малоимущие семьи, оди-
нокие пенсионеры и многие 
другие. В месяц к нам приходят 
почти 1300 человек.
В помещении службы хранят-
ся продукты, медикаменты, 
средства личной гигиены и не 
только. Дальше все это перей-
дет в руки подопечных «Мило-
сердия».
— В продуктовые наборы, ко-
торые мы составляем, входят 
консервы, крупы, макароны, 
чай и растительное масло, — 
объясняет Любовь Хватова. — 
Это базовый комплект. Также 
добавляются средства гигие-
ны, по уходу и лекарства.
Для получения такой помощи 
людям нужно предоставить 
данные: документы, справки. 
Далее сотрудники определя-
ют категорию человека: пен-
сионер, многодетная семья 

и так далее. Затем гражданин 
может обратиться и получить 
необходимую ему помощь.
— Товары для продуктовых 
наборов к нам попадают по-
разному. Бывает, что закупа-
ем сами, а иногда люди при-
носят, — добавляет Любовь 
Хватова.
Сейчас служба помощи гото-
вится к рождественским 
праздникам. 
— Мы стараемся поздравлять 
деток сладкими наборами, — 
объясняет Хватова. — Поми-
мо этого, к Рождеству мы под-
готовим комплекты со сред-
ствами личной гигиены. 
В них войдут шампуни для де-
тей и взрослых.

В «Милосердии» стараются 
поздравлять подопечных со 
всеми праздниками.
— За неделю до Пасхи мы уго-
щаем всех блинами с медом, 
сгущенкой и сметаной, — го-
ворит руководитель «Работы 
со случаем». — На саму Пасху 
мы раздаем куличи и шоко-
ладные яйца.
Не забывают и о других празд-
никах, важных для страны. 
Например, 9 Мая здесь угоща-
ют чаем и конфетами.
— А к 1 сентября у нас проис-
ходит закупка и сбор пожерт-
вований канцелярии, — до-
бавляет Любовь. — Потому 
что людям бывает тяжело со-
брать ребенка в школу. 

В учреждении люди находят 
и материальную помощь, и ду-
ховную. Здесь добро и состра-
дание — это не только миссия 
самой службы «Милосердие», 
но и каждого сотрудника.
— Это место утешения, где хо-
чется подставить плечо и по-
мочь ближнему, — объясняет 
Хватова. — Бывают очень раз-
ные случаи, когда человек на-
ходится на грани отчаяния. 
Порой благодаря сотрудни-
кам службы помощи, их под-
держке у людей налаживается 
жизнь и уже из статуса подо-
печных они переходят в ста-
тус добровольцев.
— Однажды к нам пришла по-
жилая женщина. Я была абсо-

лютно уверена, что это одна 
из наших подопечных, — вос-
торженно вспоминает Лю-
бовь. — А она принесла про-
дукты, сказав, что когда-то 
мы помогали ей в трудной 
жизненной ситуации. И те-
перь, когда у нее все налади-
лось, есть возможность ока-
зать подобную поддержку 
другим.
При этом пожертвовать про-
дукты или средства гигиены 
может любой желающий. Со-
трудники службы помощи 
«Милосердие» рады любо-
му проявлению сострадания 
и доброты.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Власти острова 
ждут наших 
туристов
Вчера стало известно, 
что на Шри-Ланке вступило 
в силу решение властей о на-
чале выдачи россиянам бес-
платных туристических виз. 
Граждане нашей страны мо-
гут воспользоваться пред-
ложением до 31 марта 
2024 года.

Согласно данным управления 
по развитию туризма Шри-
Ланки, россияне — самые ча-
стые после индийцев гости 
страны. Они составляют 
13 процентов потока приез-
жающих. По словам эксперта 
по туризму Дианы Фердман, 
островное государство 
в Азии — одно из самых попу-
лярных осенне-зимних на-
правлений.
— Особая черта этого марш-
рута в его круглогодичном се-
зоне. Россияне могут там от-
дохнуть в любое время, — ут-
верждает Диана Фердман. — 
С января по октябрь 2023 года 
на острове побывали более 
140 тысяч российских тури-
стов. Это почти в 2,5 раза 
больше, чем за тот же период 
прошлого года.
По словам эксперта в туристи-
ческой сфере, другим преиму-
ществом направления счита-
ются прямые авиарейсы. 
— Не могу сказать, что цены 
на перелеты низкие. Но если 
сравнивать с Мальдивами, ко-
торые находятся не так далеко 
от Шри-Ланки, то ценник до-
статочно демократичный. По-
этому новость о бесплатном 
визовом режиме очень раду-
ет, — отметила Фердман.
Однако эксперт считает, что 
больших изменений в потоке 
туристов ждать не стоит. Из-
начально стоимость визы бы-
ла не очень большой и состав-
ляла от 50 до 60 долларов. 
Сейчас помимо россиян бес-
платные туристические визы 
могут получить также гражда-
не Индии, Китая, Малайзии, 
Японии, Индонезии и Таилан-
да. Изменения внесли в рам-
ках пилотной программы по 
восстановлению и развитию 
туризма на острове. 
МАРИЯ НЫРКОВА
edit@vm.ru

ТАТЬЯНА ЛЕОНЕНКО
РУКОВОДИТЕЛЬ PRОТДЕЛА 
ПРАВОСЛАВНОЙ СЛУЖБЫ ПОМОЩИ 
МИЛОСЕРДИЕ

Православная служба «Мило-
сердие» объединяет 25 проек-
тов помощи людям, оказав-
шимся в трудной жизненной 
ситуации. Кроме того, мы еже-
годно проводим несколько 
крупных акций в поддержку 
наших проектов. Сейчас, на-
пример, готовимся к запуску 
проекта «Дари радость 
на Рождество». Эта акция на-
правлена на сбор подарков 
для подопечных службы по-
мощи «Милосердие». 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера отмечал-
ся Всемирный 
день сострада-
ния. «ВМ» пого-
ворила с сотруд-
никами право-
славной службы 
помощи «Мило-
сердие» и узна-
ла, как они по-
могают своим 
подопечным.

доброе дело

Гражданам напомнили, что необходимо 
оплатить налоги во избежание пеней

Проект будет способствовать росту численности 
краснокнижных животных

Москвичам необходимо 
оплатить налоги на имуще-
ство, земельный, транспорт-
ный и другие налоги до 1 де-
кабря. Об этом вчера напом-
нила жителям столицы заме-
ститель руководителя УФНС 
России по Москве Евгения 
Круглова (на фото).

В ведомстве сообщили, что 
с сентября было сформиро-
вано около 5,4 миллиона на-
логовых уведомлений для го-
рожан.
— Из них порядка 3,5 миллио-
на размещено в личных каби-
нетах физических лиц, — от-
метила Евгения Круглова.
Замруководителя УФНС Рос-
сии по Москве добавила, что 
сделано это было пару меся-
цев назад, поэтому у людей 
было достаточно времени, 
чтобы ознакомиться, какие 
им были начислены налоги 
и на какие объекты.
Евгения Круглова уточнила, 
что часть уведомлений была 

направлена жителям столицы 
в отделения почты, а часть — 
дистанционно, с помощью 
Единого портала государ-
ственных и муниципальных 
услуг. Ведь с 1 июля этого года 
у тех, кто имеет подтвержден-
ную запись, появилась воз-
можность следить за начисле-
ниями через сайт или прило-
жение. Ранее там публикова-
лась только информация 
о задолженностях. 
— Здесь пока было размещено 
порядка шести тысяч таких на-

логовых уведомлений. Это не-
много, но мы очень надеемся, 
что все-таки наши граждане 
будут активно подключаться 
к ресурсу и получать и таким 
удобным способом налоговые 
уведомления, — заметила Ев-
гения Круглова.
Она уточнила, что 1 декабря 
завершится период уплаты 
сводного налогового уведом-
ления для физических лиц за 
2022 год. В случае если этого 
не будет исполнено, со следу-
ющего дня к сумме задолжен-
ности ежедневно будут при-
бавляться пени в размере од-
ной трехсотой ставки рефи-
нансирования Банка России.
Евгения также рассказала 
о том, что изменилось в пра-
вилах расчетов транспортно-
го, имущественного и земель-
ного налогов для граждан. 
Более подробную информа-
цию об этом можно найти на 
сайте ФНС России.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

С 20 ноября по 10 декабря 
в рамках всероссийского об-
разовательного проекта 
«Урок цифры» проходит за-
нятие на тему «Облачные 
технологии: в поисках снеж-
ного барса». Вчера «ВМ» уз-
нала подробности.

В рамках проекта дети по всей 
стране должны будут с помо-
щью искусственного интел-
лекта распознать красно-
книжных животных на фото-
графиях. Сделать это не так 
легко и просто, потому что 
барсы умеют скрываться от 
внимания людей среди гор-
ных пейзажей, сливаясь 
с местностью. 
Эксперт Национального коор-
динационного центра по ком-
пьютерным инцидентам Ан-
дрей Раевский отмечает, что 
их образовательная програм-
ма способствует не только 
проверке внимательности 
нейросети, но и учит школь-
ников пользоваться послед-

ними технологическими до-
стижениями.
— Важно знать, как устроены 
нейросети, потому что они 
однозначно будут все больше 
востребованы в дальнейшем. 
Сейчас идет очень активная 
разработка систем с искус-
ственным интеллектом. 
И нейросети — это важней-
шие «кирпичики» и даже 
«фундамент» подобных нов-
шеств. Это одна из причин, 
почему их значение и влия-
ние будут расти, — объяснил 
Андрей Раевский.
Дети должны будут прогонять 
изображения через искус-
ственный интеллект, а на са-
мом уроке школьники позна-
комятся с устройством нейро-
сети, облачных сервисов и баз 
данных. Занятие построено 
на основе проекта одной из 
отечественных ИТ-компаний 
для Сайлюгемского нацио-
нального парка, который рас-
положен в Республике Алтай. 
Популяцию краснокнижных 

снежных барсов там изучают 
при помощи облачных серви-
сов и нейросетей. 
— Я думаю, что подобная про-
грамма поможет найти пер-
спективных учеников еще 
в школе. В будущем они спо-
собны пополнить ведущие 
компании, которые разраба-
тывают ИТ-технологии, — 
сказал Раевский. 
Директор по образованию 
компании-разработчика и ав-
тор проекта Дарья Козлова от-
метила, что в основе многих 
сервисов лежат нейросети 
и облачные технологии.
— Мы считаем, что для ребят, 
которые научатся с ними ра-
ботать, в будущем откроются 
все возможности и профес-
сии. Дети узнают, как с помо-
щью новейших разработок 
можно решить проблему вос-
становления популяции снеж-
ных барсов, — утверждает 
Дарья Козлова.
МАРИЯ НЫРКОВА
edit@vm.ru

28 ноября. Руководитель благотворительных программ службы помощи нуждающимся «Работа со случаем» Любовь Хватова в Марфо-Мариинской обители милосердия. 
Здесь сотрудники и добровольцы принимают своих подопечных, раздают продуктовые наборы и всячески их поддерживают 

Кровопролитие 
должно закончиться
Сегодня отмечается Между-
народный день солидарно-
сти с палестинским народом. 
Накануне в посольстве Пале-
стины в Москве прошло ме-
роприятие, посвященное 
этому событию. Там побыва-
ла и корреспондент «ВМ». 

Уже на подходе к зданию было 
понятно, что это посольство 
государства, которое участву-
ет в военном конфликте. На 
заборе были прикреплены 
фотографии, а между ними 
стояли плюшевые игрушки — 
жертвами военных действий 
стали и дети. 
Мероприятие началось с воз-
ложения цветов к скульптуре 
в память о 75-й годовщине 
Накбе (араб. «катастро-
фа». — «ВМ») — массового ис-
хода палестинцев. На церемо-
нии присутствовало много 
людей: кто-то держал плакаты, 
а кто-то — флаги Палестины.
— Для меня важно сюда при-
йти сегодня, ведь так я могу 
поддержать свою Родину 
и свою страну, — рассказал 
корреспонденту «ВМ» пале-
стинец Ахмед Аяш.
Сам он долгое время жил 
в секторе Газа, а сейчас пере-
живает из-за происходящих 
там событий.
— Вы знаете, что даже до вой-
ны если ты хотел выбраться из 
сектора Газа, то ты должен 
был встать в очередь? Моя по-
дошла 8 октября, через день 
после начала конфликта, — 
рассказал Ахмед Аяш.
Сейчас в Палестине находятся 
его родные, но, несмотря на 
ситуацию, уезжать оттуда они 
не хотят.
Участников мероприятия уго-
щали восточными сладостя-
ми, а также предлагали вы-
пить горячего чаю, чтобы не 
замерзнуть на холоде, потому 
что мероприятие проходило 
на свежем воздухе.
Перед собравшимися с офи-
циальной речью выступил 
российский дипломат Михаил 
Богданов, который зачитал 
обращение президента Рос-
сии Владимира Путина к пре-
зиденту Палестины Махмуду 
Аббасу, в котором глава госу-
дарства поздравил его с Днем 
солидарности. В обращении 
наш президент выразил пол-

ную поддержку в военном 
конфликте. 
Всего в мероприятии приняли 
участие около 25 послов раз-
ных стран.
Свое поздравление с Днем со-
лидарности выразил также 
секретариат ООН. Его пред-
ставитель зачитал послание 
генерального секретаря ООН 
Антониу Гутерриша, которое 
было получено всего за не-
сколько минут до начала ме-
роприятия.
— Организация Объединен-
ных Наций не отступит от сво-
их обязательств и привержен-
ности палестинскому народу. 
Сегодня и каждый день давай-
те встанем вместе в солидар-
ности с ожиданиями пале-
стинского народа, с тем, что-
бы реализовать их неотъем-
лемое право и построить 
будущее, основанное на мире, 
справедливости, безопасно-
сти и достоинстве, — говори-
лось в послании.
Мероприятие посетили также 
некоторые спасенные из Газы 
со своими семьями. Было 
очень много детей, даже са-
мых маленьких. Они держа-
лись немного отстраненно 
и напуганно. Каждый из них 
держал фотографии, на кото-
рых запечатлен ужас происхо-
дящего в Газе, а также плака-
ты с просьбами остановить 
кровопролитие.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Модный саммит объединил 
талантливых дизайнеров со всего мира
Вчера в столице открылся 
первый Международный фо-
рум BRICS + Fashion Summit. 
Здесь 130 брендов из 20 стран 
презентуют свои авторские 
коллекции одежды.

В «Паркинг Галерее» парка 
«Зарядье» расположилась 
комната для показов нарядов 
от российских и иностранных 
дизайнеров. Здесь есть спор-
тивная и повседневная одеж-
да, а для особого случая мож-
но найти и эксклюзивный вы-
шитый костюм, который вы-
глядит не хуже ушедших 
западных брендов. Но самую 
уютную и домашнюю атмо-
сферу создал столичный 
бренд «Мурмуризм», который 
на рынке уже восемь лет. Они 
представили вязаные изделия 
из шерсти, которые имеют не-
обычную историю. 
— Наши свитера шьют бабуш-
ки, а также другие категории 
граждан, которым сложно 
найти работу. Мы же помога-
ем им зарабатывать на своем 
хобби — вязании, — рассказа-
ла представитель бренда Ми-
шель Эстеви. — Часть дохода 
от продажи изделий мы отда-
ем им. Сейчас в нашем штате 
трудятся 67 вязальщиц по 
всей России. 
По словам Мишель, кто-то из 
мастериц откликается сам, 
а бывает даже, что бабушки со-
трудников хотят попробовать. 
— Мы также можем делать оп-
товые заказы, например, за 
месяц связать 30 свитеров, — 
добавила Мишель. 
Дальше ностальгию по дет-
ству продолжил бренд 
Pepfer — они представили 
сумки в виде всем известной 
конфеты из прошлого.
— В последнее время мы часто 
сотрудничаем с дизайнером 
Катей Белявской, и в этот раз 
она захотела сумку в виде кон-
феты-батончика, — рассказа-
ла креативный директор 
бренда Вера Прокина. — Она 
просила нас об этом пример-
но полгода, и до этого мы соз-
дали сумку в виде банки ин-
дийского чая. 
По словам Прокиной, самое 
популярное изделие ее компа-

нии — сумка в виде бело-си-
ней банки сгущенки.
— Она хоть и из старой кол-
лекции, 2016 года, но все рав-
но продолжает пользоваться 
хорошим спросом, — расска-
зывает Прокина. — Даже за 
рубежом она понравилась 
иностранным обывателям. 
Пройдясь чуть дальше, совре-
менная молодежь точно оце-
нит стенд бренда Made in 
dance, который притягивает 
взгляд своими яркими изо-
бражениями на одежде, как 
в лихие 1990-е. 
— Дизайнер бренда Олег Цо-
диков занимался организаци-
ей развлекательных клубов 
«Гагарин-пати» и «Титаник» 
в 1990-х годах, — рассказал 
представитель бренда Давид 
Цебоев. — Это одни из самых 
первых клубов, откуда и нача-
лась история танцевальных 
вечеринок. 
Поэтому спустя некоторое 
время, как рассказал Давид, 
Олег Цодиков с дочерью ре-
шили заняться созданием не-
больших коллекций одежды, 
вдохновленных стилем конца 
1990-х. 

— Нанесенные на нашу одеж-
ду изображения — это афиши 
и плакаты, которые пригла-
шали на вечеринки, — рас-
сказал Давид. — Поэтому они 
очень яркие, например афи-
ша фестиваля в Московском 
дворце молодежи. На ней изо-
бражена девушка со мно-
жеством брендов — в духе 
рекламных постеров тех 
времен.
По его словам, у бренда есть 
постоянная серия одежды про 
первую танцевальную вече-
ринку в истории России — 
Gagarin Party. 
— Цодиков также написал 
произведение, которое пред-
ставляет собой хронику элек-
тронной клубной сцены Рос-
сии от лица автора, — расска-
зал Давид. — Также там при-
ведены воспоминания других 
людей, дополненные красоч-
ными иллюстрациями.
Россию на модном саммите 
представят предприниматели 
из Москвы, среди которых by 
Matsumura, Doguma, LI LAB 
и многие другие. Помимо это-
го, свои товары продемон-
стрировали дизайнеры из Вол-

гограда, Красноярска, Рос-
това-на-Дону, Санкт-Пе тер-
бурга, Перми и других городов. 
Среди зарубежных участников 
шоурума компании из Брази-
лии, Китая, Индии, ЮАР и Тур-
ции. Дизайнеры из 12 госу-
дарств представят свои кол-
лекции на подиуме. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru 

28 ноября. Создатель бренда Made in dance Олег Цодиков написал книгу об электронной клубной 
сцене России в 90-х. Этой эпохе посвящена коллекция, которую он представил на форуме

АБДЕЛЬ ХАФИЗ НОФАЛЬ
ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЙ И ПОЛНОМОЧНЫЙ 
ПОСОЛ ГОСУДАРСТВА ПАЛЕСТИНА 
В РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Палестинский народ более 
50 дней выстоял в условиях 
вой ны и геноцида, включая 
убийства и разрушения инфра-
структуры. В то же время я ис-
пытываю сожаление к миру, 
который не прошел испытание 
человечности. Геноцид и вой-
на, развязанная против пале-
стинского народа, должны 
прекратиться. Когда палестин-
ский народ оказался лицом 
к лицу с врагом, то смог дока-
зать, что не допустит победы 
Израиля, не поднимет белый 
флаг и не опустится перед про-
тивником на колени.
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ОЛЕГ БОЧАРОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ И ТОРГОВЛИ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Легкая промышленность, 
где Москва, безусловно, — ли-
дер, значительно выросла 
за этот год. Раньше мы говори-
ли, что у нас нет швей, мало ас-
сортимента, но сегодня рынок 
показывает, что на 6–7 процен-
тов идет прирост продукции. 
Мы надеемся, что эта тенден-
ция продолжится. На россий-
ский рынок в скором времени 
будет заходить сертифициро-
ванная продукция с хорошим 
качеством, и серая зона будет 
сокращаться. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Бренд не важен: смотрим 
на цену, качество и скидки

Итак, 85 процентов ретейле-
ров считают: главное, что сти-
мулирует россиян к покуп-
ке, — бонусы. Среди самых 
популярных бонусных систем: 
постоянная или накопитель-
ная скидка по карте лояльно-
сти (44 процента ответов), 
кешбэк бонусами (22 процен-
та) или деньгами на карту 
(8 процентов), а также товар 
в подарок при покупке других 
позиций (11 процентов). Та-
ковы данные исследования 
компаний Aero и Retail 
Business Russia.
Об увеличении онлайн-про-
даж сообщили две трети ре-
тейлеров. По их словам, все 
дело в маркетплейсах, на ко-
торые потребители уходят 
с прямых каналов продаж 
брендов из-за более привле-
кательной цены. Также поку-
пателям нравится возмож-
ность сравнить це-
ну у нескольких 
продавцов.
Расширенный ас-
сортимент — еще 
один важный кри-
терий выбора. Ши-
рокое предложе-
ние товаров осо-
бенно важно для 
покупателей в ка-
тегориях fashion, 
парфюмерия и то-
вары для красоты, 
аптеки и стройма-
териалы — так ответили 
67 процентов ретейлеров. 
А вот на бренды покупатели 
«клюют» все меньше. Почему?
— Во-первых, самих брендов 
стало меньше. Многие с рос-
сийского рынка ушли, и по 
параллельному импорту их 
завозят все реже, потому что 

выходит слишком дорого, 
и покупатели их просто не бе-
рут. Падает спрос — снижает-
ся и предложение, — пояснил 
маркетолог Денис Сидельни-
ков. — Вторая причина — 
бренды дорого стоят, а реаль-
ная покупательская способ-
ность населения в России не 

растет. Третье: на маркет-
плейсах не только огромный 
ассортимент товаров, но 
и огромные скидки. Поищите 
любую вещь и увидите, что ее 
можно купить со скидкой, 
иногда — процентов на 70. 
В этой ситуации гоняться за 
брендом уже как-то странно. 

Как пояснил эксперт, Россия 
в плане потребительских то-
варов довольно безболезнен-
но преодолела санкции и сей-
час не испытывает дефицита 
практически ни в чем. Вопрос 
лишь в цене.
— И вот потребители начали 
задумываться: брать привыч-
ный товар по значительно 
более высокой цене или неиз-
вестный, но по более низ-
кой? — пояснил Денис Си-
дельников. — Люди начали 
изучать потребительские 
свойства альтернативного 
товара, смотреть, из чего он 
сделан, читать отклики уже 
сделавших покупку. Иными 
словами, люди стали значи-
тельно более грамотными по-
требителями. Раньше, с од-
ной стороны, было проще — 
покупай такие-то кроссовки, 
такой-то пуховик или сти-
ральную машинку и точно не 
ошибешься. С другой сторо-
ны, за известный бренд, ко-
нечно, переплачивали. Сей-
час же эта переплата настоль-
ко выросла, что люди поняли: 
выгоднее потратить время, 
чтобы разобраться в каче-

ствах аналогичного товара 
другой торговой марки и за-
одно поискать на этот товар 
скидки.
Как пояснил эксперт, сейчас 
многие российские потреби-
тели формируют новый пакет 
собственных lovemarks — лю-
бимых брендов, с которыми 
они эмоционально связаны. 
— Люди консервативны. Если 
они привыкли к какой-то мар-
ке, то ее, как правило, долгие 
годы и покупают, — пояснил 
эксперт. — Бренды, которые 
ушли из России, сами разру-
шили эту нейронную связь. 
Ну, например, «если кроссов-
ки, то ...» Теперь после «то» — 
уже другая марка. Не их. Это 
как ФМ-радио в автомобиле. 
Какая станция однажды по-
нравилась, такую много лет 
потом и слушаешь. И уж если 
переключился, то переклю-
чился. 
По словам эксперта, новый 
пакет lovemarks сформирует-
ся у большинства россиян не 
раньше, чем через 3–5 лет. 
А пока мы будем эксперимен-
тировать, постоянно пробуя 
что-то новое.

8 февраля. Михаил Кузнецов в торговом центре выбирает себе бытовую технику. Переплачивать за бренд он не собирается 
и, пользуясь тем, что есть большой выбор пылесосов, внимательно изучает качество представленных товаров

При выборе то-
варов россияне 
теперь обраща-
ют внимание 
не на популяр-
ность бренда, 
а на цену, ассор-
тимент и бонус-
ные программы. 
Таковы резуль-
таты опроса 
продавцов.

Стоимость мебели падает, спрос на нее растет
Спрос на мебель и предметы 
интерьера с начала года вы-
рос на 10 процентов, а сред-
ние цены снизились 
на 12 процентов. Об этом со-
общает популярный сервис.

Больше всего, судя по объяв-
лениям о продаже мебели, 
упали цены на кровати, дива-
ны и кресла — на 14 процен-
тов. Наибольший рост сред-
ней стоимости пришелся на 
освещение и кухонные гарни-
туры — по 11 процентов. Мяг-
кую мебель и кровати пользо-
ватели обычно выбирают 
в ценовом диапазоне от 20 до 
50 тысяч рублей, а на корпус-
ную мебель тратят до 5 тысяч 
рублей. Средний чек на кух-
ни — от 100 тысяч рублей.
— Сейчас уже 20–25 процен-
тов мебели продается он-
лайн, — заявил руководитель 
направления «Строительство 
и мебель» на «Авито» Илья 
Адамский. — При этом мно-
гое зависит от категории ме-
бели: столы и стулья проще 
купить, не посмотрев в мага-
зине, чем кухни и диваны.
Маркетолог Илья Данчиков 
считает, что на мебельном 
рынке сейчас одновременно 

развиваются несколько тен-
денций.
— Первая и главная: сокраще-
ние импорта. Доллар и евро 
дорогие, плюс высокие затра-
ты на логистику, в итоге цена 
импортной мебели становит-
ся неподъемной уже даже для 
среднего класса, — пояснил 
эксперт. — Вторая тенденция: 
рост количества и качества 
мебельного производства 
в России и Белоруссии — на-
ша мебель начинает заме-
щать импортную. Третья тен-
денция: мебель стала служить 
дольше. Если кому-то нужно 
изменить интерьер, он уже не 
выносит старый шкаф, диван 
или кровать к ближайшему 
крупногабаритному мусорно-
му контейнеру. Он фотогра-
фирует мебель и выставляет 
ее на продажу через интернет.
Как пояснил эксперт, в Мо-
скве последняя тенденция 
особенно заметна.
— В нашем городе сдаются 
в аренду сотни тысяч квартир. 
И люди, которые там живут, 
и хозяева этого жилья часто не 
готовы тратиться на покупку 
новой мебели. Их интересует 
главным образом функцио-
нал — может мебель выпол-

нять свою функцию или нет. 
А насколько модный диван 
или шкаф потертые, никого 
особо не волнует. Можно ис-
пользовать, и хорошо, — рас-
сказывает Илья Данчиков. — 
Поэтому мебель служит до 
своего естественного конца. 
И это, кстати, заметно любому 
наблюдательному человеку. 
Еще лет 10–15 назад возле му-
сорных контейнеров можно 
было часто встретить старое 
кресло или тумбочку. Сей-
час — уже нет. Мебель попада-
ет на мусорку в основном в ка-
честве обломков. И это очень 
хорошая тенденция: москви-
чи учатся более рационально 
пользоваться мебелью, чинят 
ее при поломках и производят 
меньше мусора.
При этом, по мнению экспер-
та, тенденция на снижение 
цены сохранится.
— Благодаря сервисам бес-
платных объявлений в прода-
же появляется все больше «ве-
щей с историей». И их покупка 
становится делом обыден-
ным, то есть оборот таких ве-
щей нарастает. Если человек 
решил поменять старую ме-
бель на новую, он, скорее все-
го, не станет месяцами ждать, 

пока купят его б/у кровать, 
чтобы на ее место встала но-
вая. Он просто снизит цену. 
Ведь у большинства из нас не 
такие большие квартиры, что-
бы там одновременно стояли 
новая мебель и старая — 
в ожидании покупателя. К то-
му же объявлений о продаже 
мебели сейчас много, предло-
жение на этом рынке велико, 
поэтому единственный спо-
соб от той же старой кровати 
избавиться — предложить це-
ну ниже, чем у «конкурентов». 
Эксперт уверен, что за «вирту-
альными комиссионками» — 
будущее.
— Люди научились считать 
деньги и в принципе измени-
ли способ потребительского 
мышления. Я знаю женщин, 
которые, покупая норковую 
шубу, сразу прикидывают, как 
долго они будут ее носить 
и через какое время выставят 
на продажу, когда она надо-
ест. Мы постепенно перехо-
дим к шеринговой экономи-
ке, когда многие вещи — ме-
бель, одежда, бытовая техни-
ка, автомобиль — «кочуют» от 
одного временного хозяина 
к другому, — пояснил Илья 
Данчиков. 

ВИКТОР КУДРЯВЦЕВ
КАНДИДАТ ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК, 
ПРЕПОДАВАТЕЛЬ МГУ
Западный потребитель уже 
давно живет в концепции 
Smart Market — умный рынок. 
Он избегает спонтанных поку-
пок, собирает информацию 
о товаре, ищет скидки, оформ-
ляет кешбэк на товары и услу-
ги, которыми чаще всего 
пользуется. Иными словами, 
он ищет способ тратить свои 
деньги с максимальной эф-
фективностью. Его цель — 
не купить дешевле, а добиться 
оптимального лично для него 
сочетания «цена — качество», 
ведь это сочетание для каж-
дого свое. Наш потребитель, 
к счастью, тоже начал вклю-
чать голову. И государство 
ему в этом помогает. Уже даже 
в программе «Спокойной но-
чи, малыши!» есть уроки фи-
нансовой грамотности. Цен-
тробанк создает условия, 
при которых банкам невыгод-
но раздавать кредиты всем 
напропалую. Наш потребитель 
тоже становится умнее.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

коротко

Хлеб дорожает 
аккуратно
Стоимость хлеба в Рос-
сии поднимется за год 
в пределах инфляции — 
на 5 процентов, хотя 
расходы производите-
лей растут сильнее, со-
общила Ассоциация 
производителей и по-
ставщиков продоволь-
ственных товаров («Рус-
продсоюз»). Так, в ноя-
бре прошлого года 
средняя стоимость хле-
ба в розничных магази-
нах составляла 
85,07 руб ля за кило-
грамм, в ноябре текуще-
го года — 89,3 рубля.
■
Икра подешевеет
Глава Росрыболовства 
Илья Шестаков заявил, 
что прогнозируется сни-
жение цен на красную 
икру. Это станет возмож-
ным из-за успешной ло-
сосевой путины на Даль-
нем Востоке, в том числе 
по промыслу горбуши, 
цены на которую, по дан-
ным главы Росрыболов-
ства, уже пошли вниз. 
По информации ведом-
ства, объем производ-
ства лососевой икры 
в январе–сентябре 
2023 года составил 
21,1 тысячи тонн, что 
в 2,7 раза больше, чем 
за аналогичный период 
2022 года. 
■
Прилетит птица
Президент России Вла-
димир Путин поручил 
правительству предста-
вить предложения по до-
полнительной поддерж-
ке производителей 
для увеличения объемов 
мяса птицы на внутрен-
нем рынке. Соответству-
ющее поручение опубли-
ковано на сайте Кремля. 
Поручение необходимо 
выполнить до 20 декабря 
2023 года. Ответствен-
ным назначен премьер 
Михаил Мишустин.

Новый пакет 
любимых марок 
сформируется 
лишь через 
три-пять лет

рынок

прогнозы

Из 860 тысяч товарных знаков, зарегистрированных Роспатентом, российским компаниям и гражданам принадлежит более половины — 490 тысяч, и за последние 
полтора года число таких знаков выросло более чем на треть. Об этом заявил глава Минэкономразвития Максим Решетников. Сегодня на странице «Тенденции 
и прогнозы» корреспонденты «ВМ» выясняли, по каким критериям россияне делают покупки, почему падают цены на мебель и как сэкономить на Новый год.

тенденции
153 31 237 38

процента составил рост спро-
са на преподавателей китай-
ского языка. Об этом заявил 
директор по развитию плат-
формы «Авито Работа» Дми-
трий Пучков.

процент москвичей тратит 
деньги на музыку: они подпи-
саны на стриминговые серви-
сы и покупают билеты на кон-
церты, сообщает аналитиче-
ский центр НАФИ.

тысяч рублей стоит в среднем 
квадратный метр жилья в ста-
рых панельных домах. Это са-
мый дешевый тип жилья в сто-
лице, сообщает аналитический 
центр ИРН. 

процентов россиян все покупа-
ют по скидкам. 34 — могут по-
купать со скидкой и без. 
Для 28 вообще без разницы — 
есть скидка или нет, таковы ре-
зультаты опроса «Работы.ру». 

Дед Мороз 
заморочит голову

В торговых центрах Москвы стартова-
ло традиционное «ралли Деда Моро-
за». Проще говоря — предновогодние 
акции, призванные стимулировать 
потребителей потратить как можно 
больше. Благо — деньги есть. Декабрь, 
и особенно его вторая половина, — 
время выплаты разного рода годовых 
бонусов и тринадцатых зарплат. А еще 
это время покупки новогодних подар-

ков — себе и близким. Что нужно учесть, приходя в это 
время в магазин? Первое и главное — не покупайте по-
дарки необдуманно. Сначала, еще дома, решите, что 
именно вы хотите купить. Допустим, тостер. А какую 
именно модель? За какую цену? Изучите предложения. 
В противном случае велик шанс набрести на липовую 
скидку. Это когда на тостере зачеркнут цену 10 тысяч руб-
лей, объявят скидку 60 процентов и предложат вам его 
за 4 тысячи рублей. Хотя эту модель можно купить и за 
3 тысячи. Второй момент: в декабре многие любят поку-
пать продукты для новогоднего стола 
и вообще разного рода деликатесы для 
приготовления блюд в каникулы. От-
правляясь за такими покупками, обя-
зательно составьте список того, что вы 
хотели бы купить, и никогда не ходите 
в супермаркет голодным. Давно дока-
зано, что голодный покупатель тратит 
больше, чем сытый. Также советую за-
ранее определить сумму, которую вы 
готовы выделить на «ерунду» — ка-
кую-нибудь вкусняшку вне заранее со-
ставленного списка. Если эту сумму не 
определить, вы наверняка потратите 
на эту самую «ерунду» довольно много 
и будете потом жалеть. Третий важ-
ный момент: будьте осторожны со скидками. Перед Но-
вым годом магазины часто пытаются предлагать самые 
ходовые товары по «специальным» ценам. Допустим, 
вместо 800 рублей импортное шампанское «всего по 
599». Покупатель видит скидку, берет и не задумывается, 
что в соседнем магазине точно такое же шампанское без 
всякой скидки стоит 500 рублей. Также внимательно от-
носитесь и к подарочным наборам. Простой пример: 
шампанское, мандарины и коробка конфет стоят, услов-
но, 1499 рублей. Но если вы посмотрите на цены, то вы-
яснится, что покупка товаров по отдельности обойдется 
вам дешевле! Пятый момент: покупая «новогодний на-
бор», смотрите на сроки годности и качество продуктов. 
Нередко случается, что, например, какие-то конфеты пло-
хо продаются, срок их годности вот-вот закончится. А тут 
Новый год на носу. Отлично, кладем эти «пожилые» кон-
феты в «новогодние наборы», и они на волне празднич-
ной эйфории разлетаются как горячие пирожки в мороз. 
Резюмирую: радовать себя и близких перед Новым годом 
нужно, но, включая эмоции, не отключайте разум!

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ИГОРЬ 
БЕРЕЗИН
ПРЕЗИДЕНТ 
ГИЛЬДИИ 
МАРКЕТОЛОГОВ

мнение

Будем покупать больше 
российской парфюмерии
Число производителей кос-
метики и парфюмерии в Рос-
сии за последние 3,5 года 
увеличилось на 76 процен-
тов. А количество магазинов, 
напротив, сократилось. Та-
кие данные обнародовали 
аналитики сервиса «Контур.
Фокус».

Согласно их исследованию, 
с января 2020-го по октябрь 
2023 года число производите-
лей косметики и парфюмерии 
выросло c 1,53 до 2,7 тыся-
чи, а число магазинов умень-
шилось c 36,7 до 31,77 тыся-
чи — на 13 процентов. В чем 
тут дело?
— С магазинами понятно: их 
становится меньше по двум 
причинам. Первая: ушли 
многие западные бренды, 
и их торговые площади пока 
никто не занял. Вторая: на-
блюдается рост покупок в ин-
тернете, парфюмерные мага-
зины все менее нужны, — рас-
суждает маркетолог Андрей 
Мизгирев. 
Что касается роста россий-
ских производителей, то, как 
пояснил эксперт, здесь ситуа-
ция сложнее.
— Когда уходили западные 
бренды, российские продав-
цы надеялись заменить их 
арабской парфюмерией и кос-
метикой из Южной Кореи, — 
пояснил Андрей Мизгирев. — 
Частично это и произошло, 
но, во-первых, вырос курс дол-
лара, и косметика в принципе 
стала дороже, спрос на им-
порт несколько снизился. 
А во-вторых, многие покупа-
тели не очень-то доверяют 
арабским духам, считая, что 
среди них много подделок. 

И, делая выбор, многие рас-
суждают так: «Уж лучше я ку-
плю наше. Да, это тоже кот 
в мешке, но хотя бы стоит де-
шевле».
В результате, как пояснил экс-
перт, спрос на российскую 
продукцию вырос, а с ним ста-
ло расти и предложение.
— Любой парфюмерный про-
дукт содержит в себе доволь-
но нехитрые базовые компо-
ненты: спирт, эфирные масла 
и душистые вещества. Нала-
дить поставки всего этого не 
так уж трудно — рынок раз-
вит, — пояснил Андрей Миз-
гирев. — В косметических 
продуктах, как правило, тре-
буются «базовые» масла: на-

пример, масло виноградных 
косточек, миндальное, авока-
до, жожоба, масло зародышей 
пшеницы. Их тоже не так уж 
трудно купить. Больше про-
блем не с составом продукта, 
а с упаковкой, рекламой 
и дистрибьюцией. Но это про-
блемы решаемые, поэтому 
производителей косметики 
и парфюмерии в России будет 
становиться больше. Ведь 
речь идет не о каких-то там 
высоких технологиях, это до-
вольно простой продукт. Так-
же расширят свою нишу наши 
крупные бренды — Natura 
Siberica, MIRRA, «Невская кос-
метика», Faberlic, DIVAGE 
и другие.

Подготовил НИКИТА МИРОНОВ n.mironov@vm.ru

В каких случаях вы 
меняете мебель?, % 

По данным опроса холдинга «Ромир» 

Как надоест или по-
кажется морально 
устаревшей 

32

Когда увижу но-
вую интересную 
модель 

13

Еще ни разу 
не менял 

9

Когда придет 
в негодность 

27

При переезде

29

26 октября 2022 года. Москва, «Крокус Экспо». Наталья 
Новикова на выставке парфюмерии и косметики 
приценивается к духам
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точка Сегодня точку в номере ставит куратор стенда Пермского края Борис Федорец вместе с уникальным роботом Арди, который встречал гостей на Дне региона в рамках 
выставки-форума «Россия» на ВДНХ. Робот Арди не простой — он умеет петь, читать стихотворения и выражать эмоции. А еще — танцевать. Робота полностью про-
извели в Пермском крае. Помимо него на Дне региона местные производители представили свои натуральные продукты. А чтобы пробовать их было не скучно, для 
гостей организовали развлекательную и спортивную программы, мастер-классы, кинофестиваль и много другое, ведь мероприятий на выставке «Россия» на ВДНХ 
сотни! Каждый день там проходит масштабная программа, которая знакомит посетителей со всеми уголками нашей необъятной родины. Двери выставки-форума 
«Россия» открыты до 12 апреля следующего года.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 3

Нелегальных 
мигрантов хотят 
контролировать 
законом. И как вам?

СТАЛИНА ГУРЕВИЧ
ПРАВОЗАЩИТНИК

Я уверена в том, что нельзя ли-
шать людей их фундаменталь-
ных прав. Нам же, россиянам, 
на территории других стран 
не запрещают водить маши-
ну. Почему мы должны это де-
лать? Тем более возникает во-
прос, как будут правоохрани-
тельные органы отличать не-
легальных мигрантов от тех 
же туристов. Ведь это могут 
быть люди, которые просто 
приехали в Россию попутеше-
ствовать.

СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВ
ЮРИСТ

На самом деле я за введение 
такого законопроекта. Радует 
то, что проблемой мигрантов 
сейчас начали активнее зани-
маться на серьезном уровне. 
Если человек приезжает в Рос-
сию работать, то от него, как 
и от любого гражданина, тре-
буется соблюдение всех прав 
и законов, которые действуют 
в нашей стране. И законное 
пребывание на территории 
государства — это едва ли не 
важнейшее из них. При этом 
их права никак не нарушают-
ся. Если, к примеру, у них бы-
ли какие-то ограничения на 

родине, то и у нас они долж-
ны действовать. Взять же, на-
пример, то же ограничение 
на вождение автомобиля. Ес-
ли на родине у нелегальных 
мигрантов были проблемы 
в связи с их действиями на до-
роге, то зачем они здесь будут 
управлять транспортом и под-
вергать опасности россий-
ских граждан? Поэтому я счи-
таю, что такой законопроект 
нам только поможет.

ЮРИЙ МОСКОВСКИЙ
ДИРЕКТОР ПРОЕКТОВ ФОНДА 
РАЗВИТИЯ МЕЖДУНАРОДНЫХ СВЯЗЕЙ 
ДОБРОСОСЕДСТВО 

Нелегальным мигрантам 
нельзя что-то запрещать. Их 
нужно просто депортировать, 
и все. Но такие меры уже 
предусмотрены законода-
тельством нашей страны. 
Либо они могут заплатить 
штраф, который поможет сде-
лать их пребывание в России 
легальным. Иначе они оста-
ются вне правового поля 
и могут превратиться в потен-
циальных нарушителей. Так 
что, мне кажется, нелегаль-
ных мигрантов нужно просто 
оперативнее выявлять и де-
портировать из страны.

Министерство внутренних дел России планирует ввести 
режим контролируемого пребывания нелегальных ми-
грантов. Для них будут предусмотрены некоторые за-
преты. Например, они не смогут переводить деньги 
и управлять автомобилем. 

вопрос дня

Подготовила 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Зачем нам нужны 
кинофестивали

Вчера в столице открылся Всероссий-
ский фестиваль документального ки-
но «Знание.Кино». Также стало из-
вестно, что в Италии на фестивале 
спортивного кино Paladino d’Oro Sport 
Film Festival главную награду получи-
ла российская неигровая лента «Лев 
Яшин. Вратарь моей мечты». Это лишь 
часть фестивальных новостей. В пят-
ницу, 1 декабря, московские кинотеа-

тры начнут показы фильмов Открытого российского фе-
стиваля авторского кино «Зимний». На днях объявили, 
что в городе Сочи на стыке весны и лета будущего года 
проведут Международный кинофестиваль «КиноБраво», 
где планируют показывать лучшие зрительские фильмы 
стран БРИКС и Глобального Юга. Напомним, в начале ми-
нувшего октября в Геленджике провели пилотный выпуск 
Фестиваля актуального российского кино «Маяк». 
Если положить руку на сердце, едва ли не каждый день 
появляется какая-то информация о кинофестивалях, если 
не отечественных, так зарубежных. 
А если посмотреть на происхождение 
самого слова «фестиваль», то оно ухо-
дит корнями к латинскому, значение 
которого «праздничный, веселый». 
Праздник, который всегда с тобой... 
Зачем же нам нужно такое обилие все-
возможных региональных, столич-
ных, всероссийских, международных 
и прочих кинособытий? Чтобы давать 
ориентиры и сверять маршруты — 
зрителям и кинематографистам. 
Если с российским кинофестивалем-
флагманом на мировом уровне все по-
нятно — это Московский Междуна-
родный кинофестиваль, то с другими 
сложнее. Был смотр «Кинотавр», да весь вышел. И теперь 
отечественные кинематографисты стремятся создать 
площадку, которая сможет принять на себя его функции, 
может, даже не одну. И каждый оргаIизатор подходит 
к киносмотрам по-своему. Например, цель «Зимнего» — 
«вернуть интерес к авторскому кино, поддержать творче-
ские поиски нового киноязыка...» Кстати, зрителям до-
ступ на него открыт, конечно, если вы успели зарегистри-
роваться, пока были места. А «Маяк», до которого не так 
легко добраться, выбирает кино, которое «всегда отвеча-
ло на вызовы эпох, разрешало нравственные дилеммы 
и формировало образ будущего, опираясь на культурное 
наследие страны». 
Важно сказать, что много фестивалей проводят в боль-
ших и малых городах разных уголков страны. И привозят 
туда кино «фестивальное» — то, которое часто не так про-
сто увидеть в кинотеатрах, ведь оно не собирает кассу, но 
экспериментирует с поиском визуального языка, особен-
ностями зрительского восприятия, тематикой, подачей... 
Такое кино проверяет границы реальности на прочность, 
дает вдохновение тем, кто его ищет, подсвечивает новые 
пути в привычной серости будней. Поэтому чем больше 
фестивалей — тем лучше. Успевать бы за всеми следить!

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ТАТЬЯНА 
ЕРЕМЕНКО
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ

мнение

Абстрактный мир художника 
рисует неспокойные дни

Вчера в Западном крыле Но-
вой Третьяковки открылась 
выставка «Виктор Казарин. 
Структуры непокоя». Это 
первая масштабная экспози-
ция мастера советского аб-
стракционизма.

Несмотря на то что многие 
картины художника составля-
ют постоянную коллекцию 
Третьяковской галереи, впер-
вые проводится такая круп-
ная выставка Казарина в сте-
нах на Крымском Валу. На ней 
представлено 85 работ, в том 
числе из семейной коллек-
ции. Они будто разрезают ор-
ганично сочетающееся про-
странство яркими динамич-
ными линиями, вспышками, 
озаряющими и будоражащи-
ми воображение. 
По словам заместителя гене-
рального директора Государ-
ственной Третьяковской гале-
реи Татьяны Карповой, худож-
ник подхватывает творческую 
линию, начатую русскими 
мастерами Николаем Ге, Ми-
хаилом Врубелем и продол-
женную Василием Кандин-
ским, Марком Шагалом, Ната-
льей Гончаровой.
— Творчество Казарина дра-
матично по своей сути, — вво-
дит в творческое наследие ху-
дожника на открытии выстав-
ки Татьяна Карпова. — Через 
столкновения и разломы 
форм, линий, красок мы ощу-
щаем страдание и муки чело-
веческой души, глубокие про-
пасти, мрак отчаяния, свет 
надежды, порывы духа… 

На холсте художника «Море» 
не то, которое спокойное, 
убаюкивающее, обволакива-
ющее — его стихия озарена 
молниями, штормит энер-
гией и взрывается волной. Та-
ким оно было на днях в Кры-
му, Анапе, Сочи. 
Эта ось, проведенная из 80-х 
годов уже прошедшего века, 
стирает границы и растворяет 
работы во времени. По сло-
вам организаторов выставки, 
таким море видел Иван Айва-
зовский, таким его писал 
Клод Моне. 
Но Казарин говорит языком 
абстракции. Поразительно, 
но он понятен. Этот почерк 
просматривается в каждой из 
85 работ. Стоит присмотреть-
ся, и обязательно в изломах 

линий обнаруживается завуа-
лированный образ. 
Но он торопит, движет вперед 
под стать названию выстав-
ки — «Структуры непокоя». 
Благодаря хорошо организо-
ванному пространству это со-
стояние очень здорово пере-
дается. 
— Мне очень нравится его ра-
бота «Мыслитель», — говорит 
«ВМ» вдова художника Лидия 
Казарина. — Он ее очень це-
нил. А еще любил «Ворону». 
Он считал эту птицу очень ум-
ной. Она олицетворяла свобо-
ду, необузданность, потому 
что сам Виктор Семенович по 
характеру был свободолюби-
вый, невзирая ни на какие ус-
ловности. В этой вороне выра-
жена суть его характера. 

Она отмечает, что сам же 
Виктор Семенович при жиз-
ни говорил: «Абстракция — 
язык художников. Если чело-
век его не понимает, то 
и творчества не поймет». 
И на свои заработанные день-
ги восстановил мост, веду-
щий в Ферапонтово от гале-
реи современного искусства 
к монастырю с фресками Ди-
онисия. Спустя 30 лет мост 
капитально отремонтирова-
ли. Теперь по нему проходят 
тысячи туристов. 
В одном из интервью худож-
ник говорил: «Все дается свы-
ше. Не я решил в 12 лет стать 
художником, а Господь меня 
направил по этому пути». 
ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ
v.lesnichiy@vmdaily.ru

выставка

Всероссийская акция поможет 
жертвам дорожных аварий
До 6 декабря Благотвори-
тельный фонд поддержки 
детей, пострадавших в ДТП, 
имени Наташи Едыкиной 
проводит акцию «Макулату-
ра рулит». Корреспондент 
«ВМ» узнал о предваритель-
ных итогах и участниках ме-
роприятия.

Акцию фонд приурочил ко 
Всемирному дню памяти 
жертв дорожно-транспорт-
ных происшествий, а все вы-
рученные средства пойдут на 
адресную помощь подопеч-
ным организации, постра-
давшим в ДТП.
— Основные наши партне-
ры — это сотрудники 
ГИБДД, — рассказала руково-
дитель фонда Оксана Едыки-
на. — Как и мы, они занима-
ются профилактикой аварий. 
В прошлом году сотрудники 
ведомства в Карачаево-Чер-
кесской Республике рассказа-
ли нам, что собрали макулату-
ру, а вырученные средства пе-
реведут в фонд. Эту отличную 
идею мы решили расширить, 
сделав акцию всероссийской.
По словам Едыкиной, проект 
поддерживают в регионах.

— В октябре самыми первыми 
участниками стали жители 
города Минеральные Воды 
в Ставропольском крае, — 
рассказала руководитель фон-
да. — Самые активные на дан-
ный момент — жители Сим-
ферополя и других городов 
Крыма. Помимо детских уч-
реждений, участвуют заводы 
и предприниматели. Всего на 
данный момент приняли уча-
стие около 100 партнеров 
и друзей.
По словам Едыкиной, в рам-
ках проекта «Вторсырье» они 
планируют провести акции 
«Металлолом рулит», «Пла-
стик рулит», «Стекло рулит».
— Мы стремимся не только 
решить проблему профилак-
тики ДТП, но и позаботиться 
об окружающей среде, — ска-
зала она. — Есть много регио-
нов, которые хотели бы при-
нять участие, но у них нет та-
кой возможности. Например, 
на Сахалине, на Курилах нет 
пунктов приема макулатуры. 
Часть собранных средств уже 
направлена на проведение до-
норских акций.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеНедвижимость

Юридические услуги

Размещение 
рекламы

(499) 557-04-04
доб. 132, 158

● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и МО. Т. (495) 773-46-35

досье
Виктор Казарин родился 
в 1948 году в Москве. 
В 14 лет поступил в изо-
студию Дома пионеров 
Первомайского района, 
где два года учился 
у Сергея Соколова — 
ученика Сергея Корови-
на. В 1971 году окончил 
художественно-графи-
ческий факультет МГПИ. 
С 1976 года — постоян-
ный участник выставок. 
С начала 80-х сближает-
ся с Анатолием Звере-
вым, и они создают се-
рию работ, подписанных 
«КАЗ». В 1991 году про-
шла персональная вы-
ставка в Манеже. Умер 
1 февраля 2021 года.
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27 ноября. Студентка Анастасия Богданова на выставке 
«Виктор Казарин. Структуры непокоя». Ее отец дружил 
с художником, поэтому многие работы ей известны


